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Референдум о референдуме

ЗАЧЕМ
ЛУКАВИТЬ?

Вопрос, вынесенный на со
юзный референдум, представ
ляет собой образец бюрокра
тического лукавства. Если боль
шинство ответит «нет», то 
СССР — самораспустится? Са
мораспустится КПСС, КГБ, Гос
банк и т. д.? Ясно, что в неза
висимости от результатов ре
ферендума центральное пра
вительство, то, что называется 
административной системой, 
останется на своем месте. Зна
чит, результат референдума бу
дет иметь агитационный, про
пагандистский характер.

Между тем Советский Союз 
сегодня действительно серьез
но болен, он на пути к рас
паду. Это понятно всем, кро
ме тех, кто составил хитрень
кий и бодренький вопрос ре
ферендума вместо конкретной 
программы национальной по- 
литики.Так же, как с экономи
кой, остается развести рука
ми, дескать, откуда что взя
лось, пять лет назад все было 
по-другому.

Что же сделало руководстзо 
страны для решения нацио
нальных проблем за эти годы?

Сначала был Карабах. Акаде
мик Амбарцумян предлагал 
пять вариантов политического 
решения кризиса. Многотысяч
ная толпа в Ереване сканди
ровала: «Горбачев! Перестрой
ка!». Решения не было ника
кого. Последовали погромы в 
Сумгаите, необъявленная граж
данская война, беженцы из 
Баку и единственный ответ 
центра,— военное положение, 
танки. Затем Средняя Азия, 
погромы турок-месхетинцев. 
Тбилиси — мирная демонстра
ция, зажженные свечи — тан

ки, саперные лопатки — реак
ция центра. Потом Литва, 
Латвия...

Примеры можно продолжать, 
способ решения националь
ных проблем центра понятен.

Сегодня он, будучи уже не 
в состоянии угнаться за всеми 
разбегающимися республика
ми, лупит по России, утверж
дая, что в ней корень всех 
бед, все деструктивные силы.

Категория людей, которая 
раньше называлась советский 
народ, сейчас называется рус
скоязычным населением, со
кращается, как шагреневая ко
жа. Интересы этих людей в 
уходящих республиках пытает
ся защищать Россия. Съездив 
в Прибалтику в разгар конф
ликта, подписав договоры с 
республиками, и остановив эс
калацию насилия, Ельцин вы
полнил обязанности Президен
та СССР. Ельцин взял на себя 
заботу о гражданах Союза. 
Россия, а не центр, делает 
единственно возможные.сегод- 
ня шаги для сохранения Сою
за. Центр сделал все, чтобы 
вытолкнуть из Союза Арме
нию, Грузию. Прибалти1гу, и ес
ли они сегодня уйдут, это бу
дет только справедливо, они 
заплатили кровью за свободу.

Сказать «да» на союзном ре
ферендуме — значит одобрить 
национальную политику Прези
дента, в этом единственная 
цель его устроителей. Положе
ние сегодня настолько серьез
но, что нужно кардинально из
менить отношения республик к 
Союза, для этого надо заста
вить центр посмотреть на си
туацию открытыми глазами.

Призываю сторонников сох
ранения единства государства 
в той форме, которая сегодня 
еще возможна, проголосовать 
«против» на союзном рефе
рендуме.

С. МАРТЮШОВ.

ХВАТИТ
ПОДДАКИВАТЬ

С экрана телевизора, по 
радио, в печати нам стара
тельно объясняют, что хитро
умный и противоречивый во
прос союзного референдума 
следует понимать проще: ли
бо мы за Союз ССР, либо за 
его развал. И чтобы, мол, не 
допустить развала, надо отве
чать лишь «да».

К сожалению, может слу
читься так, что прозрение 
наступит только после 17 
марта. И вы увидите, что 
семь республик из пятнадца
ти вообще не приняли учас
тия в референдуме и ваше 
«да» им «до лампочки». В 
результате чего обострится 
конфронтация между респуб
ликами, и вы увидите, кем и 
как используется ваше «да». 
Как из-за вашего «да» разва
ливается Союз, как разруша
ются ц так уже непрочные 
экономические связи. Вы 
увидите, как, ссылаясь на во
лю народа, Пуго, Язов и 
Крючков толкают Горбачева 
к репрессиям, вы увидите, 
как аппарат, ссылаясь на ва
шу поддержку «социалисти
ческого выбора», попытается 
повернуть вспять и увиль
нуть от рыночной экономи
ки. Власти отложили повы
шение цен на время после ре
ферендума. Стараются пока 
не раздражать граждан. Но 
чем круче будет ваше «Да», 
тем круче будут цены. Тем 
самым вы только подбодри
те Павлова.

Неужели после изгнания 
Шаталина, Шеварднадзе, 
Яковлева И Бакатина вы все 
еще готовы поддакивать Гор
бачеву?

Свердловская организа
ция Социал-демократиче

ской партии России.

17 марта проводится Все
союзный референдум, где мы 
должны решить, быть Рос
сии в Союзе или нет. Безус
ловно, нам нужен Союз, по 
на взаимовыгодных условиях 
между республиками. Эти до
говоры должны заключать 
между собой президенты со
юзных республик.

ОТСТОИМ
РОССИЙСКОЕ «Я»

В бюллетене для тайного 
голосования должен быть та
кой вопрос: считаете ли вы 
необходимым сохранение 
СССР как обновленной феде
рации равноправных суверен
ных республик, в которой бу
дут в полной мере гаранти
роваться права и свободы 
каждой национальности? 
Найдется разве человек, ко 
торый на этот вопрос скажет 
»нет»?

А ВЕТЕРАНЫ
Я, как и руководитель Казах

стана Назарбаев, считаю, что 
нам нужен Союз. Но какой! 
Горбачевский Союз нам не ну
жен. А вот Президент России 
нам нужен. Тем более, что 
Ельцина мы знаем — это тру
женик! А Горбачев — самозва
нец. Тем более что он нахаль
но занимает две должности — 
Генерального секретаря ЦК 
(КПСС и Президента. Я за него 
не голосовал ни в том, ни в 
другом качестве!

Вроде бы странно, на пер
вый взгляд, что я, ветеран пар
тии, обрушиваюсь на партию 
с критикой. На самом деле все 
просто: я за ленинскую пар
тию, а ее сейчас нет. Потому 
что лидеры, стоящие во глазе 
КПСС, опозорили и партию, и 
рядовых коммунистов. И мы, 
ветераны. остаемся в партии 
только из верности идеалам 
нашей молодости, из верности 
тем солдатам, которые перед

Поэтому к референдуму на
до отнестись с полной ответ
ственностью. Быть ли Совет
ской России в составе Союза 
суверенных республик без 
центра или все останется по- 
старому, где условия ставит 
Москва, где Россия не будет 
иметь свое «я», свои природ
ные богатства.

В. БУТАКОВ, 
народный депутат. 

Сухоложского горсовета.

ВСЕ ГОРОДИМ
ОГОРОД

В народе открыто говорят, 
что идея Президента о прове
дении референдума по сохра
нению Союза бессмысленна. 
Явное'большинство будет за 
Союз республик. Против 
проголосуют лишь немногие. 
А поэтому референдум наро-

- ПРОТИВ
боем вместе с нами вступали 
в партию, а потом погибали. 
Мы состоим в партии кан бы 
символически, потому что к 
тем карьеристам, которые сей
час партией руководят, мы не 
имеем никакого отношения. Ни 
к Горбачеву, ни к Полозкову. 
Второй еще и безграмотный — 
и политически, и по общей 
культуре.

А наши местные лидеры че
го стоят? Вот один из них вы
ступал недавно по телевизору 
и сказал, что, мол, попробуй
те только не голосовать за 
Союз — пожалеете! Это же 
шантаж! Я лично гораздо боль
ше доверяю председателю 
Свердловского городского Со
вета Ю. Самарину. Он, говорят, 
вышел из партии, и молодец! 
Но ему легче, он молодой... А 
я не могу; до сих пор стоит 
перед глазами, как мы. 12 че
ловек из нашей противотанко
вой батареи 49 лет назад в бе

Ду не нужен. Зто все равно, 
что проводить голосование с 
вопросом: кто за повышение 
цен на продукты питания и 
кто против? Ясно как белый 
день, что за предложение 
проголосуют лишь члены 
Верховного Совета страны, 
а весь народ будет против. 
Ведь всем известно, что по
вышение цен всегда приводит 
к снижению жизненного уров
ня простого парода. Правда, 
наше высокое правительство 
обещает дать дотации. Но 
это же филькина грамота — 
очередной обман парода. Од
ной рукой копеечку подает, 
а другой — сотню отнимает.

Отсюда вывод: не следует 
выбрасывать миллионы на
родных денег на проведение 
референдума. Их лучше ис
пользовать для строительст
ва жилья, а бумагу отдать 
на школьные тетради. Хоть 
какая-то польза будет.

В. ПОТОРОЧИН, 
ветеран труда.

резовой роще на Северо-Запад
ном фронте получили партби
леты, а осталось в живых толь
ко четверо...

И другое дело, когда упре
кают Ельцина в том, что он 
вышел из партии. Правильно 
он сделал! Нельзя же работать 
рядом, рука об руку с такими 
самозванцами, как Горбачев и 
Полозков. Ельцин — просто 
честный человек. Боннэр по 
этой же причине отказалась 
от Нобелевской премии для 
Сахарова, раз такую же пре
мию получил Горбачев.

Нам внушают, что граждан
скую войну развязывает Ель
цин. А я считаю: не Ельцин, а 
КПСС во главе с Горбачевым и 
Полозковым. Поэтому л наде
юсь, что ветераны партии не 
проголосуют за Союз во главе 
с такими лидерами. Тем са
мым мы окончательно развя
жем им руки, и они нам пока
жут кузькину мать! Будет ху
же; чем при Сталине.

Г. ГОДЛИН, 
инвалид Великой 

Отечественной войны.

Встреча Б. Н. Ельцина 
с председателями совета 
рабочих комитетов Кузбасса

11 ма рта в Доме Сове
тов РСФСР состоялась 
встреча Председателя Вер
ховного Совета РСФСР 
Б. Н. Ельцина с предста
вителями рабочих комите
тов Кузбасса. Во встрече 
приняли участие предсе
датели шахтерских заба
стовочных комитетов А. В. 
Малыхин, В. А. Бендер, 
Б. П. Ерофеев, В. А. Ку
зин, В. А. Любимкин, 
А. И. Сонин •— об этом 
сообщила пресс-служба 
Президиума Верховного 
Совета РСФСР.

На встрече состоялся 
обмен мнениями по ши
рокому кругу проблем» 
политического и социаль
но-экономического поло

ПАМЯТИ ЗАЩИТНИКОВ РОДИНЫ
11 марта в соответствия 

с Указом Президента СССР 
в Министерстве обороны 
СССР состоялось обсужде
ние проекта закона СССР 
об увековечении памяти 
погибших при защите Ро
дины.

В выступлениях предста
вителей восьми заинтере
сованных министерств, ве
домств и общественных ор
ганизаций подчеркивалось, 
что будущий закон должен 
предусматривать комплекс 
государственных и общест
венно - политических ме
роприятий, проводимых в 

жения в стране. А также 
обсуждены вопросы воз
можного перехода горно
добывающей и металлур
гической отраслей Куз
басса из союзной юрисдик
ции в российскую. Пред
ставители горняков про
информировали о требова
ниях, выдвигаемых их 
коллективами в адрес со
юзного руководства.

Представители рабочих 
комитетов Кузбасса заяви
ли о своей полной под
держке политической по
зиции Председателя Вер
ховного Совета РСФСР и 
готовности »защищать ее 
всеми доступными нена
сильственными метода
ми».

СССР и в местах захоро
нения соотечественников за 
рубежом, с целью отраже
ния и закрепления в памя
ти народной подвигов за
щитников Отечества: мно
гогранную деятельность со
ветских людей, направлен
ную на создание и поддер
жание в должном порядке 
воинских захоронений, па
мятников, мемориальных 
ансамблей, музеев и дру
гих объектов народной сла
вы,. а также использование 
их в патриотическом вос
питании граждан.

(ТАСС).

Фоторепортаж

ШКОЛА, НО НЕ «СРЕДНЯЯ»
.„Алешка убегал по школь

ному солнечному коридору — 
играли в «ляпки». Неловко 
увернувшись от Олега, вне
запно он со всего размаха на
летел на питьевой фонтанчик 
у степы. Раздался грохот, по
сыпались осколки фарфора... 
Все в ужасе замерли. Алеш
ка, схватившись за коленку, 
захромал к противоположной 
степе, по щекам его покати
лись слезы.

— Что тебе счас будет... — 
прошептал Олег.

«Родителей вызовут, платить 
заставят, поведение снизят»,— 
тоскливо думал Алешка, и от 
этих мыслей слезы никак не 
хотели остановиться. Честно 
говоря, было не так уж боль
но, сколько страшно —■ вот 
сейчас выйдут пз кабинета 
учителя, директор,..

II вышли. Директор, взгля
нув на поверженный фонтан
чик, мгновенно нашла взгля
дом Алешку .Тот вжался в сте
ну, еще ниже опустил голову 
и помимо своей воли всхлип- 
пул... Евгения Викторовна по
дошла к нему, накрыла рука
ми, словно пряча ото всех:

— Ну. что ты, ты же не на
рочно... Сейчас соберем оскол
ки. Успокойся, ничего страш
ного!..

Алешка удивленно поднял 
глаза на директора школы, — 
и поверил ей.

Можно понять Алешкин 
страх: три года проучился ои 
до этого в обычной школе и 

твердо усвоил, что за любой 
проступок следует наказа
ние — запись в дневник, вы
зов родителей... И вот, пере
ехав в Ботанический райоп, 
оказался тоже в обычной 
средней школе № 32. Но в 
ней многое по-другому.

Например, па урок зовет не 
звонок, а музыкальная фраза: 
диапазон — самый широкий— 
от классических произведений 
До песен из детских мульт
фильмов. Обязательной фор
мы одежды в школе нет, по
этому, войдя в класс, вы мо
жете увидеть самую разнооб
разную гамму расцветок и мо
делей. Еще одной особенно
стью являются альтернатив
ные часы, т. е. уроки по вы
бору ученика. Они существу
ют наряду с обязательными 
предметами, но учащиеся впра
ве выбирать, какой урок им 
ближе: занятия по вокалу или 
«любовь к мудрости» (о древ
ней истории), оркестр или 
культура общения...

Каждый учитель продумал 
программу своего альтерна
тивного курса и защитил па 
заседании методического объ
единения. Вообще , коллектив 
школы заслуживает особого 
внимания. Все они — едино
мышленники. Кто по значит, 
что думают они одинаково. 
Большинство из них — в твор
ческих спорах, поисках, экспс- 
риментах. Просто идут вес к 
одной цели — сделать обуче

ние действительно развиваю
щим. Пусть способности и за
датки наших детей могут най
ти применение в интеллекту
альной, музыкальной, худо
жественной сферах, пусть де
ти умеют красиво двигаться, 
танцевать, общаться друг с 
другом. Па это направлены и 
учебные программы, и аль
тернативные часы.

В центре — ребенок, его 
ощущения, его ртношспио к 
учению, к учителям. Недавно 
в пятых классах провели за
вуалированную анкету: пред
ложили ребятам составить 
свое собственное расписание 
уроков. И что же? Ученики 
трех пятых классов назвали 
практически все учебные пред
меты: математику, историю, 
литературу, труд, русский 

язык... С одной стороны, это- 
показатель зрелости пятиклас
сников, их отношения к учебе, 
а с другой — они выбрали те 
предметы, которые привлека
ют их содержанием учебного 
материала и неординарной 
личностью учителя.

А коллектив учителей, и в 
самом деле, неординарный. 
Во-первых, средний возраст— 
около тридцати лет. Во-вто
рых, подбирая кадры, Е. В. 
Ткаченко, директор школы, 
придерживалась той точки зре
ния, что «работать с людьми 
должны не просто учителя, но 
«звездочки»!». Учебный про-, 
цесс в школе начинается не с 
обобщенного образа педагога, 
а с каждой конкретной лич
ности. В-третьих, в школе дей
ствует девиз II. В. Гоголя: 
«Уча других, также учишься». 
Вот почему в новой школе 
обычным делом стали творче
ские командировки, обучение 
на ФПК (курсы педагогики, 

психологии, компьютерной гра
мотности...). Но самое глав
ное, что в учителе есть чув
ство уверенности: к его начи
нанию, его инициативе отне
сутся с пониманием, с под
держкой. Потому что и адми
нистрация, и все учителя ра
ботают, исходя из интересов 
своих учеников, своих воспи
танников.

Школа , — новостройка. 
Этим сказано.многое. Построе
на она па бывшем летном но
ле аэродрома Уктус. Как бы 
хотелось, чтобы это стало и 
определенным символом шко
лы № 32: пусть вырастают в 
ней люди окрыленные, творче
ские, стремящиеся ввысь.

Е. КОРОТАЕВА,
НА СНИМКАХ: урок фран

цузского языка ведет Т. Зото
ва (фото слева); па занятиях 
по изобразительному искусст
ву; 1-й «А» готовит поздравле
ние учителям (фото внизу).

Фото А. КУНИЛОВА.

КАЖДОМУ СВОЕ...
10 марта в 12 часов около 

тысячи горожан в Серове соб
рались на митинг в поддержку 
политики, проводимой Россий
ским парламентом.

Митинг проводился по ини- 
циативе движения Демократи
ческий выбор. Социал-демокра
тической партии и депутатской 
группы «Демократическая
Роас-ия». Демократическими
лидерами собрано около 4-х 
тысяч подписей в поддержку 
Б. Н. Ельцина и Российского 
парламента.

Е. ЯКОВЛЕВА.
Серов.

Свердловск-44. В минувшее 
воскресенье здесь состоялось 
два митинга. Один — в под
держку Бориса Ельцина — 
был организован демократиче
скими силами города: клубом 
избирателей при участии ДПР. 
Организатором второго, про
шедшего под лозунгами «Да — 
референдуму СССР! Да — об
новленному Союзу!», стал 
горком КПСС. В тот день во
очию можно было увидеть две 
противоборствующие силы. 
Представители ни одного кры
ла так просто своих позиций 
сдавать не собираются. Это яс
но по тому, с каким неприяти
ем встречали митингующие на 
двух площадях выступления, 
идеологически не согласующие
ся с их принципами.

...В то же время в магазинах 
города продавали пиво. Мно
гие отоварившиеся с полными 
сумками бутылок и счастливы
ми лицами, проходя мимо рас
паленных митинговыми стра
стями людей, уверяли, что те 
заняты явно не делом...

А. БЫКОВ.

Комитет «За Екатеринбург»
приглашает на встречу-диалог со сторонниками альтернатив

ной точки зрения, которая состоится в воскресенье 17 марта в 
Доме работников культуры (ул. Пушкина, 12).

Начало в 16 часов.
Приглашаются все желающие.

Не знаете — спросите у МИГ,а
К ВОПРОСУ О ГЛАСНОСТИ

— Зашел в 89 отделение связи, узнать где и как можно под- 
пиcaтьtя на «Российскую газету». Мне ответили в том смысле, 
что не хватало, мол, вам еще читать такие газеты. Решил обра
титься к вам. КАЗАНЦЕВ, пенсионер, г. Свердловск.

— Подписаться на «Российскую газету» с апреля месяца 
можно в отделениях «Союзпечати». В Октябрьском районе та
кое отделение находится на улице Декабристов, д. 5. И давай
те мы сами будем решать, что читать, а что нет, без коммен
тария связистов. В. КЛИНОВ.

КРЕМЛЕВСКИЕ ЗВЕЗДЫ - ЗА СОЮЗ. 
А НЕБЕСНЫЕ?

«лмМ »1

Почему именно на 17 марта назначен на
родный референдум? Как появляются крас
ные даты на нашем календаре? Кто пред
лагает, что именно в этот, а не иной день 
будут проходить выборы или другие значи
мые для нашей общественной жизни собы
тия?

Утверждают, что руководители многих 
стран часто советуются с астрологами. Есть 
ли они в Кремле? Официальной информаци
ей мы не располагаем, но, когда познако
мились с прогнозом на 17 марта, появи
лось ощущение, что этот день выбран не
спроста.

«Быть или не быть Союзу?» — наш ответ 
в хоровом исполнении, наконец-то что-то про
яснит. И мы узнаем, что мы выбираем. Но 
не удивимся ли мы на следующий день, не 
пожалеем ли о том ответе, что написали в 
бюллетене и опустили в урну, не спросим ли 
себя с удивлением: «Что это на меня нашло?»

— Вполне вероятно, — Андрей Минкин 
профессионально занимается астрологией, н 
думаю, что к его предостережениям стоит от
нестись серьезно..— Этот день — один из са
мых неблагоприятных в году, — утверждает 
он. — Многим захочется стабильности и обес
печенности, особенно будет раздражать бес
порядок.

Весь март проходит под управлением то
чной оппозиции между Юпитером и Сатурном. 
По пик придется на 16-17 марта. Оппозиция 
между этими планетами дает тяжелое влия
ние их излучений на психику люден. Это нс 
замедлит сказаться па общественном мнении 
и настроении. В обществе будет резко сниже
на степень взаимного понимания, согласия. 
Все демократические реформы и начинания 
пойдут труднее, чем шли до сих пор. Власти 
станут действовать более категорично и авто
ритарно. И я не удивлюсь, если рядовые чле
ны общества будут не только хотеть, но и 

требовать водворения «твердой руки». Реак
ционный настрои обещает превалировать и 
сверху, и снизу.

— Может быть, страхи напрасны, ведь не 
зря говорят, что звезды лишь предостерега
ют. Выбор-то делают нс они, а мы с вами?

— Положение Меркурия в. знаке Овна в 
этот период предрасполагает людей к некри
тичному усвоению каких-то идей, в основном 
тех, что соответствуют их подсознательному 
настрою. Они готовы будут отстаивать их 
буквально с пеной у рта, как самые дорогие 
в жизни. Однако по прошествии времени 
(при переходе Меркурия в знак Тельца) по
добное поведение покажется странным, как 
будто и не с ними происходило. А соединение 
Луны и Меркурия днем 17 марта еще более 
усугубит отрицательное влияние этих светил, 
делая общественный настрой еще более без
рассудным и скорым на решения.

— Неужели ничего нельзя исправить?
— День референдума мы, конечно же, пере

двинуть не сможем. Но можем нс поддавать
ся сиюминутным чувствам и настроениям. 
Хотя положение светил таково, что предрека
ет дурные последствия любым политическим 
акциям. И даже сама формулировка выстав
ленных Союзом па референдуме Вопросов в 
стиле юпитеро-сатурновской оппозиции го
ворит об ожидаемых результатах. Но я бы 
не советовал особенно радоваться той сторо
не, что формально победит по итогам рефе
рендума. Боюсь, что победа будет пирровой 
и не замедлит вскоре обернуться своей проти
воположностью.

А я боюсь, что сбудутся прогнозы астроло
га, раз и кремлевские и небесные звезды вы
ступают заодно. Но теперь мы знаем их се
креты. И выбор все-таки за нами...

Ответы астролога записала Ж. КОРНЕТ.
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НА СМЕНУ? ™
Экология

ПОКА НЕ ЗАХЛОПНУЛАСЬ
ПОСЛЕДНЯЯ ДВЕРЬ

Нет особой нужды рассказывать, чем и как дышится в 
Нижнем Тагиле. Природных «форточек», откуда еще прони
кает в осажденный выбросами город относительно свежий 
ветерок, остается все меньше и меньше. Нс исключено, что 
в скором времени может захлопнуться последняя...

8 мая 1954 года директор 
Уралвагонзавода И. В. Окунев 
провел неожиданное для мно
гих совещание: начальники 
заводских цехов и отделов, 
представители парткома, зав
кома, комитета комсомола, ру
ководители общественных ор
ганизаций были приглашены 
на берег реки Исы, где Иван 
Васильевич Окунев изложил 
свой план создания здесь, в 
шести километрах от пред
приятия, большой зоны отды
ха.

Вряд пи директор «вагонки» 
думал тогда о проблемах ок
ружающей среды, но своим 
решением он обеспечил та- 
гильчанам надежную природ
ную защиту на много лет впе
ред.

Всего два месяца понадоби
лось заводчанам, чтобы мето
дом народной стройки соз
дать прекрасный водоем, обу
строить его. В сентябре 1954 
года в Иван-озере (так нарек
ли водоем тагильчане в честь 
И. В, Окунева) уже плескались 
карпы.

Первые тревожные симп
томы стали проявляться в на
чале семидесятых: слишком 
активно отдыхали тэгмльчане 
в этой зоне активного отдыха, 
ломая и калеча прекрасный 
ландшафт, очень уж вольно 
поступали с вековыми соснами 
официальные и неофициаль
ные лесозаготовители. Спе
циальными постановлениями 
ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР, Совмина РСФСР и 
Свердловского облисполкома 
зона была объявлена лесопар
ковой, а леса ее отнесены к 
первой группе. Одним словом, 
все взято под охрану государ
ства. Дальнейшие события на

Читатель рассказывает

Дом по улице 
умельцев

Наконец-то! Многие годы 
учащиеся Свердловского 
энерготехникума лишь меч
тали о собственном доме — 
общежитии.

Приходилось и жить на 
частных квартирах, и ез
дить за тридевять земель 
на занятия. Но на что не 
пойдешь ради полюбившей
ся специальности? А специ
альности действительно ин
тересные. перспективные. И 
вот наступил этот радо
стный для нас день.

9-этажный дом-красавец 
по ул. Умельцев гостепри
имно распахнул двери для 
новоселов. И хорош он не 
только снаружи.

Условия для жизни весь
ма и весьма неплохие: в 
секциях для проживания 
двух- и трехместные комна
ты, душ, санузел, умываль
ник. -есть кухни, бытовки и 
комнаты для занятии и от
дыха. Заселением руково
дит ппофком учащихся и со
вет общежития. Ребята за
носят кровати, столы. Тум
бочки, «загоняют тепло» в 
свои комнаты.

Первые новоселы — Оля 

Свердловский областной 
комитет профсоюзов
«Единение»

В октябре 1990 года создан профессиональ
ный союз «Единение» Свердловской области, 
входящий в состав профессионального союза 
«Единение» РСФСР.

Членами профсоюза «Единение» могут быть работни
ки кооперации, товариществ, государственных и общест
венных организаций, совместных и арендных предприя
тий, акционерных обществ, предприятий других форм 
предпринимательской деятельности, индивидуальные 
предприниматели, учащиеся учебных заведений, члены 
профессиональных объединений и социальных групп, ли
па, прекратившие трудовую деятельность в вышеназван
ных предприятиях, учреждениях и организациях по воз
расту, состоянию здоровья, иным уважительным причи
нам.

Принадлежность лиц к другому профсоюзу не лишает 
их права единовременно состоять и членами профсоюза 
«Единение».

Чтобы встать на профсоюзный учет, необходимо предо
ставить в обком устав об организации и .выписку из ре
шения общего собрания о вступлении в профсоюз «Еди
нение».

Вступительные и ежемесячные членские взносы уста
навливаются в размере одного процента от месячного 
заработка члена профсоюза.

Взносы по социальному страхованию принимаются со
гласно тарифам, установленным постановлением прави
тельства.

Отличительной особенностью социального страхования 
профсоюза «Единение» является интегрированная систе
ма социального страхования членов профсоюза «Едине- 

•ние», включающая основное (государственное) и допол
нительное страхование, осуществляемое на коммерческой 
основе. Дополнительное социальное страхование значи
тельно повышает уровень социальной защиты трудящих
ся в страховых ситуациях.

Адрес Свердловского областного, комитета профсоюза 
«Единение»:

г. Свердловск, ул. Хохрякова, д. 88.
| Телефон: 22-35-38.

глядно показывают, сколь 
«крепкой» оказалась эта охра
на.

Распоряжением российского 
Совмина № 594 от 14 мая 
1987 года произведен отвод 
земли, а вскоре и выписан 
порубочный билет № 160 для 
вполне определенного воен
ного ведомства. Лесопарковая 
зона «похудела» на 20 гекта
ров и более чем на 2000 ку
бометров древесины. Трудно 
сказать, насколько окрепла 
наша обороноспособность при 
появлении в лесопарковой зо
не Нижнего Тагила военного 
объекта, но чистого воздуха 
здесь явно поубавилось.

Ну ладно, это дела былые, 
хоть и не столь давние. Сего
дня, кажется, время иное, и 
отношение к проблемам оздо
ровления промышленных цент
ров, особенно таких, как .Ниж
ний Тагил, — самое серьезное. 
Подобные города вносятся в 
отдельный список, напоминаю
щий Красную Книгу, их назва
ния, прежде мало кому изве
стные, звучат на всех уровнях 
законодательной и исполни
тельной власти, сюда стремят
ся попасть специалисты из 
разных стран. Может быть, от 
такого внимания промышлен
ный* монстр города сбавил 
обороты, меньше дыма и кан
церогенов стал извергать? Или 
круто повысилась калорий
ность обеденного стола та- 
гильчан? Или наследники Гип
пократа нашли универсальный 
эликсир здоровья? Увы...

Зато на фоне всеобщей за
боты об охране окружающей 
среды в Нижнем Тагиле все 
отчетливей видится темный 
силуэт нового объекта оборон
ного значения под номером

Артемова и молодожены 
Лопаткины с 4 курса. Дев
чата из группы 224 — Рум 
Наумовец, Г. Пупышева, Л. 
Крайнова—ответили, что нра
вится их новый дом, в кото
ром удобно, хорошо, но 
есть еще недоделки, кото
рые, надеются девчата, бу
дут устранены работниками 
общежития. Главное — в 
кратчайшее время собствен
ный дом есть и всего в двух
стах метрах от учебного 
корпуса. Рядом — спортив
ный городок, столовая, кру
гом — сосны.

Конечно, хозяева дома 
благодарны строителям СМУ 
«Свердловэнергострой» (на
чальник Б. II. Шершнев), 
шефам ПО энергетики и 
электрификации «Сверд
ловэнерго» (генеральный ди
ректор А. И. Винокуров).

Теперь и заочники не 
ютятся по чужим углам, а 
занимают комнаты 3-го эта
жа, и для курсов повышения 
квалификации место найдет
ся.

Л. СТАРКОВА, 
преподаватель 

техникума.

2721, который должен распо
ложиться рядом с жилым рай
оном на обширной террито
рии, включающей и 8 гектаров 
лесопарковой зоны. Как ут
верждают военные, это будет 
объект соцкультбыта. Правда, 
есть некоторые нюансы: «соц
культбыт» предусматривает и 
зону хранения техники, и склад 
горючесмазочных материалов, 
и довольно значительный 
сброс сточных вод. Ежесуточ
но на восточные очистные со
оружения города отсюда дол
жно поступать 874 кубометра 
стоков. Еще около 80 кубо
метров ежесуточно пойдет 
через ливневую канализацию 
прямо в речку Белая Ватиха, 
а оттуда — в реку Ису.

А теперь давайте загибать 
пальцы, подсчитывая отрица
тельные факторы предполагае
мого «объекта». Начнем с то
го, что, заняв территорию, 
объект нарушит генеральный 
план развития города, хотя 
сам план трудно назвать идеа
льным. Дальше возникает во
прос: как может восточная 
система очистных сооружений 
принять сточные воды объек
та, если она уже перегруже
на, и свыше 20000 кубометров 
ежесуточно сбрасывается в 
речку Белая Ватиха без 
очистки? И еще вопрос: пра
вомерно ли даже говорить о 

, строительстве какого-либо 
объекта, использующего неф
тепродукты, в охранной зоне 
питьевого водоема (Исинского 
водохранилища)?

То, что здравый смысл под
сказывает однозначно отрица
тельные ответы на все постав
ленные выше вопросы, еще 
не зна.чит, что притязаниям 
военных на лесопарковую и 
водоохранную зоны дан от 
ворот доворот. Некоторые об
леченные хозяйственной вла
стью производственники гото
вы пойти на компромисс и с 
водоохранным законодательст

Татьяна Георгиевна Хамова дежурила по станции Сверд- 
ловск-Сортировочный в ту роковую ночь. Сегодня она — 
инвалид второй группы, «без пяти минут преступница». Так, 
во всяком случае, считает государственное обвинение, кото
рое потребовало для нее суровой кары — шести лет лише
ния свободы.

В мае прошлого года суд возвратил дело на доследование. 
Оно как бы зависло в воздухе. А подсудимая по-прежнему 
ощущает над собой карающий меч Фемиды, готовый опус
титься в любой момент. Об этом мы ведем разговор с чле
ном Свердловской областной коллегии адвокатов Н. Н. 
ИЗЮРОВЫМ.

Адвокат Николай ИЗЮРОВ:

«ВРЕМЯ УЖЕ НЕ ТО...»
— Николай Николае

вич, после первого суда над 
Хамовой прошло девять ме
сяцев. Как развивались со
бытия дальше?

— Сначала скажу о том, 
почему суд оказался неза
конченным. Если использо
вать какие-то образные ве
щи, ' то суд уже не мог осу
дить «стрелочника», а при
влечь к 'ответу настоящих 
виновников он еще не мо
жет. В этом сложность всей 
ситуации. И поэтому суд 
принял такое решение: воз
вратить дело на доследова
ние. Для перепроверки, для 
выяснения ряда обстоя
тельств, причем довольно 
серьезных. Судебная колле
гия по уголовным делам 
Верховного суда РСФСР 
оставила это определение 
без изменений. Но впослед
ствии заместитель Гене
рального прокурора СССР 
Дзеннтис принес протест на 
это определение, и оно бы
ло отменено. Отменено пре
зидиумом Верховного суда 
РСФСР.

Дело передано для рас
смотрения в Челябинский 
областной суд.

— Чем президиум Вер
ховного суда мотивировал 
свое решение?

— Там, видимо, подсчи
тали, что все доказательст
ва собраны и человека мож
но осудить. Во всяком слу
чае, можно рассматривать 
дело, они же не говорят так 
прямо — осудить. Опи го
ворят — можно рассматри
вать, в отношении наруше
ния железнодорожных пра
вил: почему «ушел» состав, 
почему произошло , столкно
вение/.. Но ведь вопрос сто
ит гораздо шире. Он заклю
чается в том, что правила 
перевозки взрывчатки были 
несовершенны.

— Немало говорилось, 
что се перевозили в бумаж
ных мешках, без специаль
ного прикрытия.

— У меня есть рекомен
дации по перевозке опасных 
Грузов комитета «ЭкоСОС» 
ООН. В них четко сказано, 
что гексоген нужно перево
зить увлажненным, в жест
кой таре. Это — что
бы снизить опасность воз
горания, воспламенения, слу
чайного попадания искры и 
т. д. В нашем государстве, 
увы, решили по-другому.

— Эти рекомендации 
ООН обязательны?

— Нет, к сожалению.

вом, и со здравым смыслом, 
и с совестью (если она, ко
нечно, есть). В письме произ
водственного объединения 
«Уралхимпласт» № 590/409 от 
21 декабря 1989 года недву
смысленно говорится: «Соглас
ны принять хозбытовые стоки 
с объекта на восточные очи
стные с условием, если в пер
спективе Вы позволите вре
зать в ваши сети 30 коттеджей, 
построенных на Пихтовой гор
ке». Думаю, что коА\ментарии 
излишни.

Против строительства объек
та «соцкультбыта военного 
назначения» выступают и СЭС, 
и Госкомприрода, и общест
венность. Прокурор города 
М. Г. Отмахов направил 4 ию
ля прошлого года письмо в 
прокуратуру области с прось
бой опротестовать решение 
облисполкома № 19 от 25 ян
варя 1989 (разрешающее 
строительство объекта) как не
законное. Оно противоречит 
не только существующим нор
мам и правилам, но и реше
нию областного Совета народ
ных депутатов, запрещающему 
отвод земельных участков в 
зонах отдыха и лесопарковьре 
зонах на цели, не совмести
мые с развитием этих зон.

Неужели позволительно тво
рить подобное в городе, при
знанном зоной экологическо
го бедствия?! В городе, зани
мающем первые места по 
уровню промышленных вы
бросов?! Именно здесь, ка
залось бы, должно проявиться 
другое: бережное отношение 
к лесопарковой зоне. Получа
ется же все наоборот. Ведом
ственные интересы берут 
верх над здравым смыслом. 
Законы и постановления не 
действуют. Не правда ли, зна
комая картина? Ко всему 
этому надо добавить и то, что 
городской и районный Советы 
народных депутатов не сказа
ли еще последнего слова.

...Время идет, кипят страсти, 
тагильчане с беспокойством 
ждут, чья сила возьмет верх. 
И это отнюдь не спортивный 
интерес.

Ю. ТАРАСОВ, 
внештатный инспектор 

областного комитета 
по охране природы, 
участник «зеленого 

движения».
Нижний Тагил.

Это именно рекомендации. 
Те правительства, которые 
беспокоятся о безопасности 
своих граждан, они ими 
пользуются. Те, которые не 
беспокоятся...

— Вы сказали, что ис
тинных виновников еще 
нельзя привлечь к ответст
венности. По какой причи
не? Это не предусмотрено 
законодательством или бло
кируется какими-то выше
стоящими инстанциями?

— Во-первых, нужно оп
ределить, в чем суть их от
ветственности. Вот’ показа
ния одного из разработчи
ков ГОСТов. Следователь 
спрашивает: «Чем вы руко
водствовались? Как все это 
происходило?». И он отве
чает следующее: «Под мо
им руководством разраба
тывались ГОСТы «Вещест
ва взрывчатые: промышлен
ные упаковка, маркировка, 
транспортировка и храпе
ние». В связи с дефицитом 
пиломатериалов, потребляе
мых для изготовления та
ры, и / выходом известного 
Постановления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР 
об экономии материалов бы
ло принято решение об из
менении тары. В свете это
го постановления мы приш
ли к выводу о целесообраз
ности замены деревянных 
ящиков». То есть наши раз
работчики руководствова
лись не интересами безопа
сности, а интересами эконо
мии пиломатериалов. И по
этому логично задать нм 
вопрос: «А почему? Вас 
что — не волнует, как груз 
пойдет, с чем он встретит
ся, взорвется он, не взор
вется? Нет — экономия 
пиломатериалов, и все тут!

— Имеются ли юридиче
ские основания для привле
чения нх к ответственно
сти?

— Я считаю, что имеют
ся. Потому что любой че
ловек, выполняя подобную 
работу, должен чувствовать 
свою ответственность.

Но понимаете ли, в чем 
дело. Как видно из этой ци
таты, здесь замешаны очень 
мощные силы. Военно-про
мышленный комплекс, в не
драх которого родились эти 
правила перевозки разряд
ных грузов, — он просто 
так ни людей своих, ни сам 
себя не отдаст. Они будут 
изо всех сил стремиться к 
тому, чтобы уйти от ответ
ственности.

Внимание: опыт
В Омске и области на опеке находится 

около трех тысяч детей, потерявших роди
телей. Заботу о них взяли на себя бабуш
ки, дедушки, близкие родственники. Нелег
ко им поддерживать семейный бюджет, все- 
гаки государственные пенсии и пособия не 
велики.. Но чувство долга, семейные при
вязанности сильнее трудностей быта. И 
хочется верить, что дети получат нормаль
ное воспитание и образование, вырастут 
достойными людьми.

Несчастье за несчастьем преследует 
семью Шапоревых. Через полтора года пос
ле смерти жены Валерий Михайлович Ша- 
порев (на снимке), получив тяжелые трав
мы в дорожной аварии, оказался прико
ванным к постели. Встал вопрос о детях— 
их пятеро. Но Валерий Михайлович был 
тверд в решении растить и воспитывать их. 
Работает он надомником в омском объеди
нении еСибирячка». Заработок мал — при
ходится нелегко. Но несмотря на все труд
ности живет семья дружно.

Фотохроника ТАСС.

Возвращаясь к напечатанному
— Николай Николаевич, 

я хочу вернуться к обстоя
тельствам «дела Хамовой». 
Широко распространено мне
ние, что она виновна в 
столкновении поездов, но не 
виновна во взрыве. Не мог
ли бы вы разъяснить, что 
скрывается за этой форму
лировкой?

— Что касается виновно
сти Хамовой собственно в 
столкновении, то здесь еще 
надо посмотреть. Тоже спор
ный вопрос. Она-то ведь се

бя не признает. Она гово
рит, что давала команду 
машинисту на прицепку к 
составу. И уже после этого, 
когда он должен был при
цепиться, производились все 
маневры.

И еще. Существует мно
жество разных инструкций, 
которые противоречат друг 
другу. По одним —- маши
нист', получив команду, еще 
на том пути, где он нахо
дился, уже должен иметь в 
виду: надо подъехать и 
сразу прицепиться. А по 
другим — он должен оста
ваться, ждать нового сигна
ла, понимаете? Поэтому 
здесь тоже возникло разно
чтение.

— Я присутствовал во 
время процесса на некото
рых заседаниях. Там про
мелькнул такой нюанс: ма
шинист выходил на какое- 
то время из локомотива и 
мог просто не услышать 
команду Хамовой. Значит, 
должна действовать презум
пция невиновности?

— Да, да, конечно. Да
же в этой ситуации — и то 
ее вина не доказана.

— Ну а что касается са
мого взрыва?

— Самого взрыва? Раз
работчики ГОСТов должны 
были предусмотреть такие 
правила, по которым цри 
средней (или расчетной) 
аварии взрыва быть не дол
жно. Мы еще не знаем, в 
каком состоянии перевозил
ся гексоген. Случай в Не
рюнгри говорит о многом...

— Нельзя ли поподроб
нее?

— Когда произошел 
взрыв на Сортировке, ком
петентные, как говорят, ор
ганы и прокуратура начали 
осматривать все вагоны с 
разрядными грузами. При
шел вагон в Нерюнгри с 
аналогичной взрывчаткой, 
с этого же завода, в это 
же время. Открывают плом
бу и видят: мешки порва
ны, взрывчатка рассыпана 
по вагону, в стенах щели.

— И все это с того же 
завода?

— •Конечно... У нас ведь 
никого не волнует, в каком 
виде груз дойдет до потре
бителя. Главное — отгру
зить, а уж там...

— Николай Николаевич, 
не могли бы вы оценить 
уровень судебного процес
са, его квалификацию?

— Я считаю, суд многое 
сделал ради выяснения ис

тины. Упрекать его в том, 
что он пошел не до конца, 
может быть, и не совсем ве
рно.

В то время, когда было 
нужно, я просил отправить 
дело на доследование. Ког
да мне в этом отказали, я 
просил Хамову оправдать. 
Но суд со своей стороны то
же стремился к объектив
ной истине. И то, что он не 
пошел на поводу у обвине
ния—тоже о чем-то говорит. 
Можно ведь было посту

пить как? Взять и перепи
сать обвинительное заклю
чение. Представьте ( такую 
ситуацию: суд соглашается с 
прокурором и определяет 
наказание в виде лишения 
свободы... Суд, к его чести, 
на это не пошел.

— Может быть, сказа
лась общественная поддерж
ка Хамовой?

— И это, конечно. Суд 
учитывает все обстоятель
ства. Нельзя, однако, ду
мать, что можно пройти с 
флагами по улицам, устро
ить митинг — и суд примет 
нужное решение.

—- Николай Николаевич, 
несколько месяцев назад 
Верховный суд специально 
рассмотрел практику воз
вращения дел на доследо
вание. Ведь фактически 
это — признание брака в 
следственной работе. Судьи 
боятся брать на себя ответ
ственность н оправдывать 
людей.

— Насколько мне изве
стно, далеко не каждая 
страна имеет такой инсти
тут: возвращение дела на 
доследование. Если человек 
виновен — осудить, если нс 
виновен — оправдать. Вот 
и все. И пусть обвинение 
думает, чтобы доводы след
ствия не «рассыпались».

А у нас зачастую выход 
такой: судьи осудить уже 
не могут, они чувствуют, 
что что-то не так, не вино
вен человек. Раньше все 
это сходило. Сейчас уже 
другие требования, другое 
время, другая ситуация. 
Судьи, конечно, стали бо
лее осторожными. А выход 
у них только один — воз
вращать дело на доследова
ние. Когда все это приняло 
массовый характер, Вер
ховный суд. естественно, 
вынужден был рассмотреть 
этот вопрос. И своим поста
новлением, кстати, стимули
ровал вынесение оправда
тельных приговоров.

— Во время процесса вы 
настаивали на оправдании 
Хамовой. Но оправдание — 
по каким мотивам? За не
достатком улик или за от
сутствием состава преступ
ления?

— За отсутствием соста
ва преступления. Потому 
что я считаю: состав пре
ступления начинается не в 
тот момент, когда шли ка
кие-то переговоры между 
Хамовой и машинистом, а 

тогда, когда • взрывчатку 
стали грузить, заведомо 
зная, что она находится в 
таких условиях, которые мо
гут привести к взрыву.

— Недавно «Известия» 
дали большой материал об 
аварии «Адмирала Нахимо
ва». Там ведь в общем-то 
сходная ситуация: во всем 
виноваты «стрелочники». Не 
видите ли вы закономерно
сти?

— Вижу, конечно. Это 
не закономерность даже, а 
режим, система, на которой 
все держится. Она будет 
стоять до последнего! На
ивно думать, что мы созда
дим какие-то правила, при
мем законы—и все изменит
ся. Ничего подобного! Си
стема и военно-промыш
ленный комплекс, в частно
сти, будут держаться до 
конца, будут доказывать 
свою безукоризненность.

— Помимо военно-про
мышленного комплекса и 
авторов ГОСТов, на ваш 
взгляд, кто-то должен нести 
ответственность? Ну, ска
жем, Министерство путей 
сообщения, его руководст
во?

— Меня интересовала та 
ответственность, которая 

исключает ответственность 
моей подзащитной. Поэто
му я не изучал этот вопрос. 
Но думаю, что МПС тоже 
повинно в случившемся.

— Станция не реконст
руировалась с 30-х годов.

— Более того, она пост
роена с нарушениями, лю
ди работают в потогонной 
системе. Пришел же к нам 
профессор Козлов и сказал, 
что так работать нельзя, 
что люди запрограммирова
ны на ошибку. Такие наг
рузки, которым подверже
ны все работники, не толь
ко Хамова, неизбежно ведут 
к трагедии.

— Работа под вкрнком 
диспетчера?

— Да-да. Вся эта нер
возная«' обстановка построе
на на отношениях команд
ного характера.

— Вы будете по-прежне
му защищать Хамову?

— Ну, пока у нас нет с 
ней проблем.

— А как Челябинский 
суд смотрит на то, что ему 
спихнули это дело?

— Он пытается сопроти
вляться. Он задает естест
венный вопрос: а почему мы 
должны заниматься всем 
этим? Хотя Верховный суд 
и может передавать дела из 
одного суда в другой, для 
этого должны быть веские 
основания.

Я вам скажу так. Это 
продолжает работать систе
ма., Идет поиск послушно
го состава .суда. который 
закроет глаза на все проб
лемы и вынесет обвинитель
ный приговор.

— Ваш прогноз пессими
стический?

— Я не могу давать ни
каких прогнозов. Я могу 
только сказать, что буду 
отстаивать ту позицию, ко
торую занял в первом су
дебном заседании.

Интервью взял
В. ВОХМИН.

Продолжаем 
тему

ИМЯ -
НЕ ПО ШАБЛОНУ!

Наш город разделен на не
сколько административных 
районов, названия которых, 
как и везде в стране, чужды 
топонимике города и края, 
ничего не говорят ни горожа
нам, ни гостям города, меша
ют ориентировке и засоряют 
память. В то же время город 
строится на давно освоенной 
территории со своей устано
вившейся топонимикой, кото
рая почему-то не использует
ся, кроме названия Верх- 
Псетского района. По мнению 
многих краеведов и жителей 
города, было бы правильнее 
шире использовать названия 
местностей, на которых рас
положены или строятся зги 
районы.

Например, Чкаловский рай
он было бы логичнее назвать 
У ктусским, по одноименной 
речке, бывшему Уктусскому 
заводу и всемирно известным 
Уктусским горам. Так назы
ваемый Орджоникидзевский 
район лучше назвать Урал- 
машевским или Шувакишским. 
Кировский —Шарташским, по 
старинному селу Шарташ и 
одноименному озеру, Ленин
ский — Московским, по улице 
Московской. Московскому 
тракту и Московскому боло
ту, на котором построена 
большая часть района. Жег 
легнодорожный, без которого, 
кажется, не обходится ни 
один город с железнодорож
ной станцией, видилАо, лучше 
назвать Мельковским, по быв
шей деревне Мельковке, уже 
давно вошедшей в черту го
рода. Наконец, Октябрьский 
район можно назвать Сибир
ским, по названию главной 
улицы — Сибирский тракт, 
вдоль которого он располага
ется.

Разумеется, зто лишь пред
ложения, которые требуют 
широкого обсуждения жите
лями города и депутатами 
районного и городского уров
ней, прежде чем горсовет или 
его президиум примет окон
чательное решение.

О. ИВАНОВ, 
научный работник.

Читатель ' 
предлагает

Свиноферма 
в зоне отдыха?

Изучив планы застройки 
микрорайонов Ботаниче
ский и Юлиуса Фучика 
(в районе ул. 8-го Марта), 
предлагаем альтернативный 
вариант: застройку участка 
бывшей территории завода 
«Лесмаш» с размещением 
здесь культурно - спортив
ного оздоровительного комп
лекса и зоны отдыха, дело
вого центра с отелями, 
офисами, колледжами в сре
де вновь создаваемой пар
ковой архитектуры, ден
дрологического парка, ис
кусственных прудов.

Наш план предусматри
вает восстановление при
родных водных источников, 
создание искусственных пР'’- 
дов. Это улучшит микро
климат района, окультурит, 
облагородит территорию ря
дом с Ботаническим садом. 
Намечаем провести рекон
струкцию существующих 
производственных зданий с 
переориентацией их под соо
ружения обшественио-куль- 
турного назначения, сохра
нить существующее теплич
ное хозяйство «Цветы Упа
ла» — оно удачно вписыва
ется в зону озеленения.

Считаем решение горис
полкома № 340 от 6.09.78 г. 
о передаче бывшей терри
тории завода «Лесмаш» 
РСУ «Горзеленстроя» не
удачным и неверным. Поче
му? Это будет экологиче
ски вредное производство: 
гаражи. мебельный цех, 
РСУ. кожзавод. свинофер
ма. И все ето по соседству с 
жилым массивом! К сожа
лению, наши предложения 
не находят поддержки у 
главного архитектора горо
да. А жаль. Ведь сейчас тер
ритория находится в запу
стении. здесь открыто скла
дируется техника, что ' па
губно влияет на природу. 
Культурно-спортивные соо
ружения, колледжи школы 
необходимы для повышения 
культурного, эстетического, 
морального уровня населе
ния, улучшения криминоген
ной обстановки.

Для комплексного разви
тия этой территории созда
ется акционерное общество. 
Предполагается финансиро
вание1 проектирования и 
строительства иностранны
ми фирмами.

А для РСУ «Горзелен
строя» можно выделить дру
гую территорию. К приме
ру. площадку в 60 гекта
ров на реке Патрушихе, ко
торая из-за своей непри
годности к сельхозугодьям 
вполне подойдет для разме
щения РСУ. гаражей и дру
гих производств.

Д. ЧУСОВИТИН, 
генеральный директор

ТМО «Символ»;
Л. СЕМКИНА, 
зам. директора 

Ботанического сада.
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НА СМЕНУ!

В несколько строк
• НЬЮ-ЙОРК. Восстание 

против иракского президента 
Саддама Хусейна ширится, 
несмотря на жестокие по
пытки подавить его. Об этом 
сообщило из Никосии инфор
мационное агентство Ассо- 
шиэйтед пресс, ссылаясь на 
источники, оппозиционные 
багдадскому режиму, и сви
детельства беженцев. Со
гласно оппозиционному ис
точнику. дислоцированная 
южнее Басры, на границе с 
Кувейтом, 7-я дивизия во гла
ве с командованием перешла 
на сторону сил сопротивле
ния, сообщило Иранское ин
формационное агентство 
(ИРНА).

Ф АФИНЫ. Беспрецедент
ный судебный процесс начал
ся в греческой столице. В 
роли подсудимых — бывший 
премьер - министр Андреас 
Папандреу, а также четверо 
экс-министров прежнего пра
вительства социалистов. Они 
обвиняются в получении взя
ток, нанесении ущерба инте
ресам государства, использо
вании служебного положения 
в личных целях. Впервые в 
истории Греции под судом 
оказался законно избранный 
бывший глава правительства.

Нынешний процесс — по
следствие вспыхнувшего в 
Греции еще в 1968 году скан
дала вокруг махинаций бан
кира Коскотаса. В его крит
ском банке обнаружена ко
лоссальная «недостача» в 200 
миллионов долларов, однако 
банкир-мошенник не стал до
жидаться ареста, а бежал в 
США.

ф НЬЮ-ЙОРК. Должност
ные лица Пентагона заверша
ют работу над бюджетными 
предложениями администра
ции, которые предусматрива
ют значительное сокращение 
вооруженных сил США в 
предстоящие годы. Об этом 
сообщил сегодня хорошо ин
формированный американ
ский еженедельник «Нью
суик».

По данным журнала, об
щую численность американ
ских войск планируется со
кратить к 1995 году до 1,65 
миллиона человек. Военные 
расходы намечено уменьшить 
к 1996 году до 3,6 процента 
валового национального про
дукта США. Как отмечает 
«Ньюсуик», это «самый низ
кий уровень со времени, 
предшествовавшего начОЛу 
второй- мировой войны».

% ВАШИНГТОН. Находя
щийся здесь с визитом пре
мьер - министр Франции Ми
шель Рокар поддержал идею 
разоружения на Ближнем Во
стоке и Зрявил, что Франция 
будет сотрудничать в деле 
сокращения потока вооруже
ний в этот нестабильный ре
гион. Выступая в американ
ской столице перед членами 
Французско - Американского 
комитета, Он отметил, чТо его 
правительство «предпримет 
меры для уменьшения поста
вок своих вооружений» в со- 
бтветствии с провозглашен
ными целями по укреплению 
безопасности.

------- ------------- Калейдоскоп-----------------------

ПРЕЗИДЕНТ ОБЫГРЫВАЕТ ПРЕССУ
Необычный сюрприз был приготовлен журналистам, соб

равшимся на пресс-конференцию во Даорцс Оливос-резиден- 
ции Президента Аргентины Карлоса Менема. Приготовив дик
тофоны и каверзные вопросы, репортеры с нетерпением ожи
дали начала беседы, и каково же было их удивление, когда 
появившийся глава государства предложил им... сыграть в 
футбол. Не долго думая, журналистская братия сбросила пид
жаки и через несколько минут обе команды были готовы и 
матчу. Карлос Менем вывел на поле свой лучший состав ко
торому не понадобилось много времени, чтобы доказать пол
ное превосходство над противником — первый тайм закон
чился с разгромным счетом 8 0. Тем не менее представители 
прессы нашли в себе силы уйти от поражения «-всухую* и 
второй тайм прозели вничью 4:4. Таким образом общий счет — 
12:4 в пользу президентской команды.

БЕЗОПАСНЫХ МЕСТ НЕ ОСТАЛОСЬ
Кованые решетки на окнах и дверях, проволочные изгоро

ди, по которым пропущен электрический ток — все это чуть 
ли не обязательная принадлежность большинства домов пе
руанской столицы. Безопасных мест в городе уже не осталось. 
Даже в районе Сан-Исидро, где расположились особняки ино
странных посольств и дома тех, чьи доходы намного превы
шают средний уровень, нарушители закона чувствуют себя 
вольготно. Только в феврале здесь было зарегистрировано 
около 13С0 уголовных преступлений.

В этей ситуации муниципалитет Сан-Исидро решил органи
зовать собственную служсу патрулирования и обложил жите
лей района специальным налогом в 5 долларов. На собранные 
средства будут закуплены патрульные автомашины и набран 
персонал вооруженных охранников.

СЛОВО-НЕ ДЕЛО
Два, казалось бы, несовместимых противоречия: истинное, 

а не показное уважение и женщинам и фактически полное от
странение их от участия в управлении государством сосуще
ствуют сейчас достаточно мирно в жизни современного пакис
танского общества. В Национальной ассамблее (нижней пала
те парламента) из 2)7 депутатов только две женщины — Нуст- 
рат и Беназир Бхутто — жена и дочь бывшего премьер-ми
нистра страны, казненного военным режимом генерала Зия- 
уль-Хака. В верхней палате — Сенате женщинам принадлежит 
лишь одно место.

Нельзя сказать, что пакистанские политические партии и их 
лидеры не понимают всей абсурдности ситуации, при которой 
полсвина населения страны не может высказать своего мне
ния по поводу судьбы собственного государства. В начале 70-х 
годов по их настоянию в пакистанскую конституцию была 
внесена временная поправка, в соответствии с которой в ниж
ней палате в обязательном порядке для женщин резервирова
лось 20 мест. Однако срок ее действия истек. Причем про
изошло это именно тогда, иогда у власти находилось прави
тельство Беназир Бхутто. Как это ни парадоксально, первая 
в истории Пакистана женщина, ставшая главой исполни
тельной власти, не сделала ничего для вовлечения других 
женщин в активную политическую жизнь. Ошибки прошлого 
приходится исправлять нььнешнему правительству, состояще
му, к слову, из одних мужчин.

ПОСМЕЕМСЯ? *

Tm leaving you, Harold. Don't try to stop me! I said: Tn, .^dV- 
Ing you and don't try to stop me!' Harold! Harold!"

Разгневанная жена, собрав веши, уходит из дома. «Я остае 
ляю тебя, Гарольд! И даже не пытайся остановить меня! Я 
еще раз повторяю: я ухожу и не пытайся меня остановить! 
Гарольд! Гарольд!».

— Зачем женщине власть? 
Не лучше ли уступить эту 
тяжелейшую физическую и 
моральную ношу сильному 
полу? Неужели вы думаете, 
что мир изменится к лучше
му, если все руководящие 
посты займут женщины? — 
спрашиваю я 40-летнюю 
Сильвию Эрнандес, одну из 
немногих в мире женщин— 
политических лидеров. Вот 
уже 20 лет она входит в ру
ководство правящей Инсти
туционно-революционной пар
тии Мексики.

С Сильвией меня свел форум 
женщин Латинской Америки в 
маленьком курортном город
ке Оакстепек. Стройная, подтя
нутая, миловидная, в элегант
ном желтом костюме, она ни
чем не походит на тех аппа
ратных женщин, партийных 
или профсоюзных дам, кото
рых мы привыкли видеть в 
президиумах съездов или на 
высоких трибунах у себя. Это- 
новый генотип женщина — 
мужчина, вернее уже не жен
щина, но еще не мужчина, вы
веден в СССР нашей админи
стративной системой. На Запа
де такой тип женщины-руково
дителя не имеет никаких шан
сов на выживание.

Обращаю внимание на ис
пещренные страшными шрама
ми руки Сильвии. Перехватив 
мой взгляд, она объясняет: 
«Несколько лет назад попала 
в авиакатастрофу. Самолет при 
взлете упал на землю и заго
релся. Не знаю, каким чудом 
осталась жива, но вот шрамы, 
они теперь на всю жизнь...»

— После того как я была на 
грани между жизнью и 
смертью, поняла, что слава, 
карьера, продвижение по слу
жебной лестнице — все это

20 ЛЕТ
ЗА 220 ГРАММОВ

К 20 годам тюремного за
ключения приговорил южно
африканский суд гражданина 
США Арнольда Хайтауэра, 
который попытался провезти 
в страну партию кокаина.

При аресте у американца 
было обнаружено 220 грам
мов чистого кокаина стоимо
стью 500 тысяч рандов (193 
тысячи долларов).

За подобные преступления 
законодательство ЮАР пре
дусматривает тюремное за
ключение сроком до 25 лет 
или же выплату штрафа, со
общил судья Хейн Всрхоф. 
«Мое обращение к дельцам 
наркобизнеса предельно яс
но, — сказал он. — Южная 
Африка не является рынком 
для сбыта их смертоносной 
продукции».

ПРОБИЛ
Латинская

суета сует. — искренне приз
нается Сильвия, — Женщине 
нужна власть не столько для 
того, чтобы самоутвердиться 
или самореализоваться, чтобы 
доказать, на что она способ
на, — в отличие от мужчин мы 
гораздо менее тщеславны, — 
сколько для того, чтобы осу
ществить природную потреб
ность женской натуры — быть 
нужной другим. Я уверена в 
том, что если бы женщина 
была допущена к принятию 
политических решений, то, воз
можно, в мире было бы мень
ше войн и конфликтов, не рас
ходовались бы такие гигант
ские средства на вооружение, 
не была бы такой высокой 
детская смертность.

Выступая на форуме, Силь
вия Эрнандес предложила уча
стницам встречи всем вместе 
бороться за введение квоты 
женского представительства в 
руководящих органах своих 
стран — не менее 30 процен
тов. Опыт многих западноевро
пейских стран, в частности ев
ропейской социал-демократии, 
установившей минимальную 
квоту для женщин в 40 про
центов, свидетельствует в поль
зу такой меры.

Вопреки принятым в боль
шинстве стран мира законам, 
запрещающим дискриминацию 
женщин и гарантирующим ей 
равенство с мужчиной во всех 
сферах, мужская монополия на 
власть остается неизменной.

На конференции были приве

С 1991 года в Чехословакии либерализо
вались цены. Ситуацию, которая сложилась 
сейчас в магазинах, пожалуй, можно срав
нить с землетрясением. Люди в шоке...

По прогнозам, местных экспертов, общий 
уровень цен на продукты питания поднима
ется на 50 и даже сто процентов.

Для защиты населения сохранили, конеч
но, частичное государственное регулирова

ние цен. Па самые жизненно необходимые 
товары установили их фиксированный пото
лок. В определенных случаях установлено 
также правило: можно повышать цену толь
ко после соответствующего уведомления.

НА СНИМКЕ: помрачневшие жители 
Праги рассматривают новые цены на мясо. 
Килограмм копченой колбасы —, 80 крон 
(примерно 8 рублей). Фото ЧТК—ТАСС.

Сегодня не удивительно встретить на улицах Сан-Франциско 
или Лос-Анджелеса, Бостона или Чикаго гостей из» Советского 
Союза. Приезжают врачи и инженеры, нефтяники и строители, 
люди прочих профессий. Едут в Америку учиться. Сейчас это мод
но. Можно бы поехать в Италию, Германию, или, на худой ко
ней. в соседнюю Финляндию, но едут в Америку.

Можно бы и в Японию съездить, ближе как-никак, а по пере
довой технологии даже перещеголяла Америку, но не очень-то 
жалуют японцы своих соседей, да и делиться секретами успеха 
своей экономики ни с кем японцы не спешат.

Америка «— страна госте
приимная, и немало здесь 
организаций и компаний, же
лающих блеснуть этой самой 
модой — взять и пригласить 
какую-нибудь делегацию из 
Союза и предложить им: че
го изволите узнать-то, госпо
да? Мы вам сразу все и вы
ложим... Хотя в перспекти
ве каждая из таких компаний 
рассчитывает завязать дело
вые отношения, и приглаше
ние в гости — своего' рода 
затравка.

Есть и в Сан-Франциско 
такие компании. Одна из них 
пригласила три группы: мо
стостроителей, дорожников- 
строителей и просто строите
лей. Визит для каждой груп
пы был рассчитан на одну 
неделю. Много ли можно уз
нать за одну неделю? Кое- 
что. если именно за опытом 
и приехал, и совсем ничего, 
если вояж был задуман как 
экскурсионный — поглазеть.

Не так давно знакомый 
инженер, с которым я преж
де работал, позвонил мне и 
попросил показать группе 
советских коллег производ
ство (фирма наша занимает
ся изготовлением сборных 
железобетонных стеновых па
нелей). На следующее утро 
приехала группа из шести 
человек. Все москвичи. Пять 
из них — главные инженеры 
трестов, а старший в группе 
возглавляет ведомство по 
ремонту и строительству до
рог в Москве.

Вышел я к ним, поздоро
вались, и не мешкая предло
жил пройти в цеха.

Вошли в сварочный. Пока
зываю разнообразные про
фили металла.

— Очень удобные, — го
ворю, — особенно для арми
рования панелей Из цементе- 
пластика. У вас есть такие?

— Есть, чего там...
—. Я таких профилей не 

помню...

ЧАС ВОЛЧИЦЫ?
Америка: женщина и власть
дены весьма убедительные 
цифры. Например, составляя 
более половины населения 
Земли, женщины имеют к пар
ламентах мира недостойное их 
представительство — всего 
9,7 процента. А вот данные по 
различным регионам: Африка 
насчитывает в руководящих 
органах 97,5 процента мужчин 
и 2,5 процента женщин; Азия 
— соответственно — 98,4 и 1,6; 
Латинская Америка — 96 и 4; 
страны Восточной Европы — 
95,4 и 4,6, развитые страны 
Запада — 91,1 и 8,9.

Так что впадать в эйфорию 
по поводу окончательного ре
шения женского вопроса еще 
рано. Дискриминация женщин, 
ликвидированная на бумаге, 
продолжает существовать в ре
альной жизни, хотя и в более 
скрытых формах...

80-летняя аргентинка' Фанни 
Эдельман, член партии с 
55-летним стажем, отдавшая 
60 лет своей жизни борьбе за 
права женщин, во всем винит 
американский империализм. 
Она считает, что женские про
блемы Латинской Америки 
объясняются продолжающейся 
зависимостью стран континен
та от северного соседа, вмеша
тельства США в их внутрен
ние дела. Она уверена, что 
только социализм может дать 
женщине действительное рав
ноправие с мужчиной. «Я знаю, 
что сегодня к социализму и 
коммунизму стали относиться

— А вы давно ли отту
да? — интересуется старший 
группы.

— Давно. Больше одинна
дцати лет...

— Тогда вы. отстали ма
ленько... — довольно улыба
ется он.

■ Я не стал возражать — 
возможно, так и есть — и 
повел их на полигоны, где 
формуют изделия.

«ДЕЛОВАЯ» ПОЕЗДКА
УЧЕБА ИЛИ ЭКСКУРСИЯ?

— А где же собственно 
технология, где линии: бун
керы, транспортеры? И наро
да маловато во дворе. Вы
ходной, что ли, или в отгу
ле? — интересуются инже
неры.

Я решил начинать с азов, 
так понятнее будет.

— В Фтличие от вашего 
планового хозяйства, — по
ясняю йм, — где вы на год 
вперед знаете, что будете 
делать и сколько, здесь су
ществует конкуренция. Уст
раивается «бит» или торги, 
то есть генеральный подряд
чик, получив заказ на строи
тельство здания, привлекает 
субподрядчиков. Сразу три 
или четыре фирмы приносят 
свою смету затрат на пред
ложенный вид работ. Полу
чит ее только тот, кто мень
ше запросит. Остальные по
бегут дальше в поисках за
казов. Так что по-русски это 
можно понимать так: волка 
ноги кормят. Если пет доста
точного объема работ или ве
дется инженерная подготов
ка к выполнению поступив
шего заказа — рабочих не 
держат, их увольняют. По

как к утопии. Но я — неиспра
вимый романтик, я верю в со
циалистический идеал и буду 
верить в него до последнего 
вздоха», — заявила она.

Есть ли вообще в Латинской 
Америке женщины, достойные 
заменить мужчин на высоком 
государственном посту? Едини
цы — в Мексике. В высшие 
эшелоны власти удалось про
биться всего трем женщинам — 
кроме Сильвии Эрнандес это 
генеральный секретарь проф
союза учителей и губернатор 
штата Тласкала. Они скорее 
исключение из общего прави
ла, чем норма.

— Женщина — новый персо
наж на политической арене не 
только Латинской Америки, но 
и всего мира, — говорит тем 
не менее губернатор Тласкала 
Беатрис Паредес. — Раньше 
женщины никогда не делали 
историю. Только сейчас, в кон
це XX века, они начинают вы
ходить на политическую арену, 
становятся действующими ли
цами современности.

...Есть такая притча: во гла
ве волчьей стаи встает самый 
старый и мудрый волк. Но в 
наиболее трудные, экстремаль
ные моменты стая выдвигает 
в качестве своего вожака вол
чицу. Если говорить о нашем 
времени, то не кажется ли вам, 
что пробил час волчицы?

И. ВАСИЛЬКОВА.
(ИАН).

Мехико.

этому и пустовато во дворе.
— Что же они едят? У них 

же семьи. — спросил кто-то 
из гостей. (

— Здесь действует систе
ма помощи по безработице, 
а кроме того, заработная пла
та такая, что у каждого из 
них есть сбережения, и на 
«черный день» кое-что у них 
припасено... А у вас есть по
собие по безработице? Мо
жет, уже есть? Я ведь давно 
оттуда...

Старший не ответил. Зна
чит. нет...

— А как по части техно
логии? Америка, а труд не 
механизированный.

— У вас на всякие тех
нологические линии тратят 
миллионы, но все сделано 
тяп-ляп, и почти сразу же 

после ввода в производство 
линия перестает работать. А 
здесь автомик^ер — бетон
ный смеситель на колесах 
разъезжает по двору и насо
сом подает бетон куда надо 
и сколько надо. Лопатой ни
кто не кидает. Кому же нуж
на вся эта груда железа, име
нуемая технологической ли
нией? II цехов нет монумен
тальных, и лишние люди не 
крутятся, потому что здесь 
есть хозяин, притом с хоро
шими мозгами — умеет счи
тать деньги.

•— А где же материалы,— 
снова спросили меня, — у 
вас и складов-то нет, как же 
вы работаете?

— Вопрос хороший, — от
вечаю, — каждый такой за
вод в Союзе треть площади 
отводит под склады, потому 
что снабжение у вас фондо
вое, а здесь — свободный 
рынок. Мне нужен цемент? 
Я звоню в одну из фирм, за
нимающуюся снабжением це
мента, и прошу прислать 
ровно столько, сколько нуж
но. Называю марку, цвет, 
объем. Через час-другой ма
шины с цементом во дворе.

КАК ПОПАСТЬ В ХИТ-ПАРАД
Спросите любого лондонца, 

какую радиопередачу он любит 
больше всего, и он наверняка 
назовет хит-парад, передавае
мый каждое воскресенье ком
мерческой радиостанцией «Ка
питал рейдио». Голос ведущего 
этой передачи Дэвида Джен
сона знают миллионы британ
цев, так как хит-парад транс
лируют многочисленные ком
мерческие радиостанции по 
всей стране, которые подклю
чаются к «Капитал рейдио». С 
любезного разрешения Дэвида, 
а также продюсера и оператора 
передачи Пола Пинка корр. 
ТАСС присутствовал в студии 
радиостанции во время очеред
ного выхода в эфир Британ
ского хит-парада.

сМы очень тщательно гото
вимся к каждой передаче, — 
рассказал перед началом ве
щания Д. Дженсон, — прослу
шиваем все пластинки, кото
рые нам предстоит проиграть, 
чтобы не произошло никаких 
накладом. Очень важно, чтобы 
передача была динамичной, 
чтобы голос ведущего стано
вился логическим завершени
ем одной песни и вписывался 
в начало другой.

Список 75 лучших песен в 
стране готовит для «Капитал 
рейдио» исследовательская 
служба Эм-ар-ай-би, которая 
составляет его на основе дан
ных о продажах в ведущих ма
газинах грамзаписи. Спонсо
ром передачи является компа
ния «Нескафе». Она оплачивает 
вс^ расходы, связанные с ее 
подготовкой, за что получает

Зачем же мне цементный 
склад? Он ведь огромных де
нег стоит. То же и со всеми 
остальными материалами.

Затем повел я их к участ
ку качественной обработки 
панелей.

Щупают инженеры эти 
панели— здорово смотрятся, 
красивые. Цветные поверхно
сти, обработанные пескостру
ем, фигурные грани, пазы...

— Это, долито быть, до
рого стоит, да и хлопотно, 
долго, — спрашивают инже
неры.

— Это еще не самая слож
ная конфигурация, — отве
чаю, — а вообще американ
ские плотники — великие 
мастера своего дела. Это они 
готовят формы. Что касает
ся стоимости, то все заложе

но в смету, все учтено.
— Да, — заключает на

чальник, — у нас такого ка
чества нет. Какой мощности 
этот завод? Сколько кубиче
ских ярдов изделий выпуска
ет в год?

Я развел руками: нет у 
нас таких показателей. По
ступил заказ, составляется 
график подготовки производ
ства и монтажа. Сорокаэтаж
ный небоскреб здесь строят 
за 9—12 месяцев, комплекс 
— деловой пли торговый —- 
полтора года... Знает ли Со
юз такие сроки? Нет, конеч
но. А сроки —- это деньги. 
Чем быстрее построишь, тем 
скорее начнешь получать до
ход, Все просто.

Мимо нас прошел парень 
в рабочей робе и всем нам 
приветливо помахал рукой.

— А это тот, кто управ
ляет здесь всем производст
вом — один. И в офисе си
дит один бухгалтер и секре
тарша у телефона. Материа
лы поступают по звонку, 
транспорт для вывоза изде
лий — тоже по звонку, сче
та и зарплату оформляет 
бухгалтер. Нет никакие,гро- 

право рекламировать свою про
дукцию — растворимый кофе.

В минувшее воскресенье, как 
и неделей раньше, первое ме
сто в британском хит-параде 
занимала песня из популярного 
американского мультфильма 
«Симпсоне»-—«Делай как барт- 
мен». Корр ТАСС поинте
ресовался, попадала ли хоть 
раз в хит-парад, который пере
дает «Капитал рейдио*, песня 
советских групп. «К сожалению, 
нет, — признался Д. Джен

сон. — И дело, пс-видимому, 
даже не в том, что у вас пло
хие группы или плохие песни. 
Просто для того, чтобы про
рваться на музыкальный ры
нок, нужно предварительно 
проделать массу работы- изу
чить спрос, дать хорошую рек
ламу и. конечно же. заключить 
контракт с авторитетной фир
мой грамзаписи. Написать пес
ню — это полдела. Надо уметь 
ее подать*.

Так можно ли надеяться, что 
советские ансамбли прорвутся 
в британский хит-паоад? «Я ду
маю, — сказал Д. Дженсон, — 
что это вполне возможно, если 
советские музыканты найдут 
какой-то необычный поворот в 
своем творчестве, нечто такое, 
что захватит наших любителей 
музыки. Я бы не рекомендовал 
им копировать западные груп
пы. Пусть используют отече
ственное музыкальное насле
дие, ищут, экспериментируют. 
Надеюсь, что в недалеком бу
дущем я могу объявить, что в 
наш хит-парад «ворвалась» 
первая советская песня».

моздких отчётов, балансов — 
квартальных, годовых. При
ход — расход, вот и все. 
Нравится вам такое?

Закончив осмотр, выходим 
на улицу.

•— Да, господа, — обра
щаюсь к инженерам, — у ме
ня здесь есть кое-какая спра
вочная литература по произ
водству железобетона, по 
разным полезным приспособ
лениям, монтажным крепле
ниям. Такого в Союзе нет. 
Могу дать, если хотите. .

Никто не захотел.
В кафе за столом москов

ский начальник неожиданно 
спросил:

— Вы вот знаете и нашу 
кухню, и здешнюю. Нак вы 
считаете, что нам нужно 
сделать, чтобы улучшить по
ложение в строительстве, к 
примеру? ..

Я посмотрел на главных 
инженеров:

— Дайте им свободу, раз
вяжите нм руки. Пусть они 
на местах сами спланируют 
свою работу и свои экономи
ческие показатели. Без дик
тата сверху. Увидите: будет 
и план выполнен, и деньги 
на банковском счете, и день
ги у каждогд в кармане.

I лавные инженеры соглас
но закивали головами,

— Да что вы, — возму
щенно взвился начальник,— 
если мы их выпустим из-под 
контроля, они на другой же 
день будут работать не на 
стройках Москвы, а в колхо
зах...

II больше уже на эту тему 
разговора не было.

После ленча поехали мы 
на стройку показать гостям, 
как монтажники устанавли
вают наши панели, и вообще 
показать им обычную амери
канскую стройку в центре 
такого тесного города, как 
Сан-Франциско,

Там же, на стройке, мы 
простились.

Позже, вспоминая гостей, 
я подумал: для чего же все- 
таки был нужен вояж тех ин
женеров в Америку? Кому 
он принес пользу?

А. ШИПИЕВКЕР.
(«Новое русское слово» —

ИМА-пресс).

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ 

Объединимся?!
Продолжим наш обзор по 

30-му областному конкурсу 
составления задач и этюдов.

ТРЕХХОДОВЫЕ ЗАДА
ЧИ. 10 авторов прислали 
18 работ, в пяти из них об
наружены дефекты. Тем не 
менее общий уровень за
дач — достаточно высокий. 
Так считает и судья раздела 
Валерий КИРИЛЛОВ (Се
ров).

В практической партии 
шахматисты противоборству
ют. Они взаимно р а з р у ш а- 
ю т планы партнера, они •— 
соперники. Иное дело в ком
позиции, когда ведется сов
местный поиск. Здсёь высту
пают творческие единомыш
ленники. Соавторы дополня
ют друг друга и создают 
чудесное произведение. Мо
жет, поэтому люди-творцы 
все чаще объединяются. Так 
и в этом конкурсе. Высшие 
места в нем заняли три соав
торские пары:
№ 11- Владимир РЫЧКОВ 

(Верхний Тагил),
Владимир ЖЕЛТОНОЖКО

(Свердловск)
I приз

Мат в три хода
«Впервые осуществлен син

тез тем Рангелова л Сомова 
с различными матами. Замы
сел осложнен включением 
белоТо ферзя. Замечательная 
задача!» (из отзыва судьи). 
№ 12. Владимир РЫЧКОВ, 

Николай ПЛЕТЕНЕВ
(Кировград)

II приз

Мат в три хода 
№ 13. Елисей ЛЕБЕДКИН 

(Свердловск) 
Рашид ХАТЯМОВ 

(Среднеуральск)
III приз

Мат в три хода
Нового успеха добился со

трудник городской газеты 
«Заря Урала»:
№ 14. Андрей СЕЛИВАНОВ 

(Красиотурышск)
Специальный приз

Мат в три хода
«Задача-находка... Одна 

из самых интересных миниа
тюр с черным ферзем».

ПОЧЕТНЫЕ ОТЗЫВЫ: 
1 й — В. РЫЧКОВ. Белые — 
КрЬ5, Ле8, Cg8, Кс4, Кеб, 
пп. d3, d4, d6; черные — 
Kpd5, Hd2, Л13, Cc2. Ch2, 
Kb4, Kel, пп. b3, c3, f5.

2-й — В. КИЧИГИН 
(Пермь). Белые — Kpe8, 
Фа2, пп. аб, ЬЗ: черные — 
Кра7, пп. Ь4, Ь5, Ь6, f3, ИЗ.

3-й — Е. ЛЕБЕДКИН. Бе
лые — Kph4, Фс5, Л18, ЛgЗ, 
СаЗ, СЬЗ, пп. сб, d3, d5, h2: 
черные — Кре5, CI3, КЬ4, 
КсЗ, пп. а5, с2, с7, еЗ, g4, Ь6.

ПОХВАЛЬНЫЕ ОТЗЫВЫ 
(на равных): М. СЕМИКО
ЛЕННЫХ (Серов). Белые — 
КрЬ2. ФЬб Cb8, Кс7, Kg3. 
пп. а5, d6; черные — Крс4, 
Са4, Kgl, пп. аб, ЬЗ, Ь7, f4.

А. СЕЛИВАНОВ отмечен 
еще дважды за позиции с 
ажурным построением. 1. Бе
лые — КрЬ2, Фе2, ЛЬ4, КЬ4, 
КЬ5: черные — Краб, Саб, 
п. а7. Мат в три хода. II. Бе
лые — Кра8, Лс7, ЛП6, Кеб, 
KI6, п. d6; черные — Кр18, 
Фцб, ЛЬ5, ЛЬ8, пп. d5, g5. 
«Приятные трехходовые за
дачи», — говорит в заключе
ние судья этого раздела 
В. КИРИЛЛОВ.
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Внимание: проблема

ЧЕМ ДОРОЖЕ, ТЕМ... ХУЖЕ?
С повышением платы за. 

проезд в автобусе маршрута 
№ 111 Среднеуральск—Сверд
ловск почти в три раза, с 16 
копеек до 45,. многочисленные 
пассажиры ожидали хоть не в 
такой' же пропорции, но хотя 
бы чуть лучшую организацию 
движения, обслуживания пас
сажиров. Тщетные надежды! К 
примеру, 4 марта большая 
группа пассажиров прождала 
автобус 111-го маршрута око
ло двух часов — с 19.30 до 
21.30. На приличном морозе 
ждали люди. В том числе жен
щины, дети, некоторые уже 
по-весеннему одетые, прокли
ная всех причастных к задерж
ке, начиная с шоферов, руко
водства Верхнепышминского 
автохозяйства... до союзных 
властей. За это время прошли 
четыре автобуса 108-го марш
рута Верхняя Пышма — Сверд
ловск, так называемый «экс
пресс». Сверднеуральск — 
Свердловск, который, кстати,

Программа «Здоровье»

ДАЕШЬ КОМПЬЮТЕРИЗАЦИЮ!
Таким боевым лозунгом, 

напоминающим старые «до
брые» времена, тем не менее 
можно определить сегодня
шнюю ситуацию в областной 
санитарио - эпидемиологиче
ской службе.

II действительно, только в 
областной санэпидстанции 
установлено полтора десятка 
персональных ЭВМ. Кроме 
того, все свердловские район
ные СЭС имеют аналогичные 
машины. Добавим к этому де
сять компьютеров санэпид- 
службы Нижнего Тагила, да 
дюжину-другую разбросан
ных по многим районам обла
сти. Кое-кто может скептиче
ски заметить: а вот в Шта
тах, Японии... Конечно, до 
американского здравоохра
нения нам далеко. Но вот по
добные службы Киева, Ле
нинграда и даже Москвы по
ка по своей оснащенности 
далеко позади свердловской.

Активная «машинизация» 
позволила по-иному взгля
нуть на сам процесс автома
тизации деятельности сани
тарной службы. И начать раз
работку крупномасштабной 
концепции АСУ по различ
ным уровням — от района до 
области ц. республики.

Что же может компьютер, 
например, на уровне области? 
Да не так уж и мало: давать 
санитарио - эпидемиологиче
скую оценку водопроводов и 
молокозаводов, анализиро
вать и прогнозировать ин
фекционную заболеваемость, 
собирать и группировать раз
личные отчеты и многое дру
гое. Схожее положение на 
.уровне города. А вот в рай
онных .службах круг эксплу
атируемых задач невелик. 
Машина на сегодня «отвеча
ет» в основном лишь за осво
бождение врача от рутинной 
бумажной работы.

Несмотря на определенные 
успехи, выражающиеся в сот- 

Реплика
СДЕЛАЙ САНЬ?

Па днях купил своему сыну модель-иг
рушку «Сделай сам*. В ней детям в воз
расте от 6 до 14 лет предлагается вырезать 
из бумаги и склеить модель автомобиля.

Приехала на Урал эта игрушка аж с 
Украины, где она была изготовлена на 
Львовском, заводе «Орбита*.

Все бы хорошо, если бы не две детали: 
не считая того, что соорудить такую мо

дель не каждому взрослому под силу, ,в 
инструкции к сборке авто такие слова, как 
вырежьте, изготовьте, вставьте, прорежьте 
везде пишутся без мягкого знака. Не знаю, 
чем уж не угодил создателям игрушки 
мягкий знак, но самое интересное заключа
ется в том, что на обороте есть такая над
пись: «Напечатано по оригиналам, утвер
жденным Киевской межведомственной ху
дожественно-технической комиссией при 
Министерстве просвещения УССР». Вот та
кое получается просвещение.

В. КЛИНОВ.

Новичков, чтобы не мружи- 
лась голова, учат с?лотреть 
прямо перед собой, на два-три 
метра от переднего колеса. 
Трюк — старый. Мотогонки по 
вертикальной стене американ
цы показали еще до войны. Но, 
несмотря на давность аттрак
циона; поглазеть на мотоцик
листов, несущихся по спирали 
в замкнутом пространстве, сно
ва и снова приходят тысячи 
зрителей.

Игорь Алексеевич Иванов, 
художественный руководитель 
аттракциона «Бесстрашный 
рейс», мотоспортом занимался 
с юности, а вертикальную сте
ну «объездил» впервые в 1956 
году. ₽Длителькые тренировки 
плюс математически точный 
расчет! — так определяет он 
секрет мастерства участников 
аттракциона, который. кста
ти говоря, во время зару
бежных гастролей антрепрене
ры предпочитают называть по
эффективнее: «Русские дьяво
лы» или «Стена смерти». Тан 
что Игорь Алексеевич явно 
умалчивает еще одну составля
ющую успеха — недюжинную 
смелость своих ребят. Работа
ют они без страховки, всегда 
на пределе.

Аттракцион «Бесстрашный 
рейс» работает в павильоне, 
ЦПКиО. в день бывает до де
сяти заездов. Перед каждым — 
мотоциклисты тщательно ос
матривают площадку и свои 
старенькие американские «Ин
дианы». «Мы делаем хорошую 
рекламу фирме, столько лет 
используя в деме ее мотоцик
лы», — улыбается Игорь Алек
сеевич.

НА СНИМКЕ: Александр Ива
нов в аттракционе «Бес
страшный рейс».

Фотохроника ТАСС.

мало чем отличается от обыч
ного рейсового автобуса — 
только вот цена проезда в два 
с лишним раза дороже. За 
это же время и появилось и 
несколько других автобусов, 
видимо, служебных, водители 
которых зычно зазывали до
везти до Среднеуральска за
мерзающих на площади старо
го вокзала пассажиров. Цена 
за проезд называлась от 80 
копеек до 2 рублей. Не уди
вительно, что возникло у озяб
ших пассажиров подозрение— 
не одна ли это цепочка води
телей пассажирских автобусов 
и «частников»? Но мороз за
ставлял пользоваться услуга
ми и этого транспорта.

Хотелось бы, наконец, уз
нать, кто ответит за то, что 
люди мерзли около двух ча
сов и многие, возможно, пой
дут на больничный? Как мож
но так безответственно отно
ситься к обслуживанию пасса

в
них тысяч рублей сэконом
ленных средств, санитарные 
врачи не успокаиваются. 
Сейчас, к примеру, перешли 
к разработке «Системы опе
ративного анализа инфекци
онной заболеваемости», ко
торая позволит постоянно 
следить и быстро реагиро
вать на инфекционные вспы
шки в области.

— Сейчас идет перевод 
всей сети оповещения на те
лексные блоки, —, дополня
ет заведующий отделом АСУ 
и санэпиданализа облСЭС А. 
Лутков. — Эти блоки поста
вляет нам индийская фирма. 
И хотя их разрешающие воз
можности невелики, все же 
это лучше, чем телефон. В 
перспективе же — переход 
на устройства типа «радио
модем», которые позволят 
организовать более быструю 
и полную передачу информа
ции с мест.

Итак, врач освобожден от 
«зависания» на телефоне, 
возни со всевозможными бу
магами... Да и много от чего 
другого. В результате появ
ляется время для серьезного 
анализа неблагополучных 

, эпидемиологических ситуа
ций. А значит, и выход из них 
можно будет найти скорее, 
отведя от массы людей угро
зу заражения.

Но не все гладко в деле 
компьютеризации. Еще в си
ле психологический барьер, 
связанный с неприятием вся
ческих новшеств.

— У нас в большинстве 
своем работают на машинах 
молодые врачи, — делится 
заведующая отделом АСУ 
Березовской горСЭС Л. Ры
бакова. — , Зато, потратив 
некоторое время на обучение, 
они сами могут оценить все 
преимущества такой «меха
низации»: экономию времени, 
достоверность и увеличение 
объема используемой инфор-

яшмявшуливмяп 

жиров автобусов, уже запла
тивших за проезд, купив 
абонементы. Заставить бы ру
ководителей ' Верхнепышмин
ского ДТП пару часов в лег
ком пальто «потанцевать» на 
морозе в ожидании автобуса. 
Наверное, после этого они 
внимательнее относились бы к 
работе пассажирского авто
транспорта. А то, что контроля 
за его работой нет, то это 
факт бесспорный. Никто, по- 
нашему мнению за расписа
нием движения не следит. В 
то время как на привокзаль
ной площади и по всему мар
шруту отчаянно мерзнут, ожи
дая 111-й автобус, пассажиры, 
руководители АТП, видимо, 
уже сидят в уютных кварти
рах...

Стоя в ожидании злополуч
ного автобуса, мы с моим то
варищем разбирали порядок 
работы водителей этого марш
рута. Товарищ, например, на

мации.
На местах возникают сло

жности и из-за отсутствия 
необходимых компьютерных 
программ. В том же Березов
ском в ходу в основном толь
ко «Автоматизированное ра
бочее место эпидемиолога». 
Да здесь и мащин-то всего 
две. Поэтому нс все могут 
на них работать. Однако, по 
мнению А. Луткова, руково
дители санэпидслужб горо
дов и районов уже поняли 
многие преимущества компь
ютеризации. Ведь сегодня кто 
владеет информацией, тот и 
«музыку заказывает». К сло
ву сказать, не только эпиде
миологи, но и другие наши 
медицинские службы начина
ют понемногу оснащаться 
персональным ЭВМ. В их чи
сле —- Свердловская город
ская служба крови, объеди
нения «Онкология» и «Ско
рая медицинская служба». 
Отметим, что медики посте
пенно переходят к более сло
жным задачам, которые мо
жно решить с помощью ин
дивидуальной вычислитель
ной техники. Всерьез поду
мывают о разработке и вне
дрении различных эксперт
ных систем — своего рода 
замены высококвалифициро
ванных врачей, будь то эпи
демиолог, гастроэнтеролог 
пли, например, педиатр.

...Компьютерная «револю
ция» наконец-то докатилась 
и до нашего здравоохране
ния. И теперь важно с наи
большей для всех стражду
щих пользой применить чудо- 
технику. А здесь последнее 
слово за нашими доктора
ми.

И. ЗИНОВЬЕВ, 
корреспондент областного 
диспансера «Здоровье». 
Гонорар за публикацию 

автор перечисляет в фонд 
поддержки газеты «На сме
ну!».

блюдал картину, когда в Сред- 
неуральске возле столовой в 
обеденный перерыв скапли
валось до 6 автобусов 111-го 
маршрута. А если пройти по 
Среднеуральску, сколько таких 
автобусов стоит у подъездов 
домов, водители отдыхают, а 
на остановках в это время пас
сажиры мерзнут и проклинают 
все на свете.

Мы не утверждаем, что не 
нужно водителям отдыхать 
или не нужно обедать. Но ор
ганизовать перерывы нужно 
так, чтобы не страдали пасса
жиры. На наш взгляд, боль
ших трудностей это не вызо
вет. Только по-настоящему за
няться нужно. Пока, похоже, 
до этого.руки ни у кого не 
доходят. О неудовлетворитель
ной работе автобусов этого 
маршрута писали немало и в 
газеты, и в вышестоящие ин
станции. Но улучшения рабо
ты, к сожалению, мы не ви
дим. Более того, теперь, с по
вышением цен, исчезли сту
денческие проездные. Услуги 
дорожают и... становятся все 
хуже. Доколе?

И. КОСНЫРЕВ, 
инженер-железнодорожник.

ГОРИ ВСЕ 

синим 
ПЛАМЕНЕМ...

«Пока гром не грянет, му
жик не перекрестится», — гла
сит народная мудрость». К со
жалению, везде у нас так. 
Свойство ли это русской Ду
ши, или мы попросту не спо
собны воспринять несчастье, 
пока оно не случится с нами. 
Или хотя бы с соседями.

А потому все противопожар
ные меры не касаются нас до 
тех пор, пока не разразится 
беда. И вот результат: за од
ни только сутки в феврале 
в нашей области произошло 
шестьдесят пожаров. Постра
дало 50 жилых домов, а ста
ло быть, полусотня семей ос
талась без крова.

В ночь этих злосчастных су
ток загорелось здание клуба 
леспромхоза в поселке Крас
ногвардейском (Артемовский 
район). Из огня удалось вы
нести лишь часть имущества, 
само здание спасти не уда
лось.

Огонь уничтожил в деревне 
Трашково Тугулымского райо
на магазин «Вино», принеся 
убытки приблизительно в 16 
тысяч рублей. Причины пожа
ра выясняются, но не исклю
чено проникновение в магазин 
посторонних лиц.

В результате нарушения 
правил пожарной безопасности 
повреждено два промышлен
ных здания. Одно из них — 
швейное объединение Ураль
ского военного округа. Сгоре
ла- крыша и чердак площадью 
100 квадратных метров.

Не следует ли задуматься?
И конечно, принять элемен

тарные меры безопасности. 
Чтобы предотвращать несча
стье, а не пытаться исправить 
ошибки, когда исправить их 
уже невозможно.

Е. ЯКОВЛЕВА.

Хоккей с мячом v

МУЖИКИ. ДЕРЖИТЕ МАРКУ!
Матчи чемпионата СССР по хоккею с 

мячом среди женских команд в высшей 
лиге доверено обслуживать двенадцати ар
битрам-мужчинам и единственной женщи
не— нижегородке Наталье Сластеновой, из
вестной в прошлом хоккеистке. С ней 'мы 
познакомились после проведенного матча 
между свердловским «Локомотивом* и ир
кутским «Рекордом». Проведенного в весь

ма «пикантной» ситуации. Помощник Н. Сла
стеновой, ее коллега и земляк, был... пьян. 
А его действия во время встречи, сопрово
ждаемые падениями, вызывали на трибу
нах не очень здоровый смех. П если бы 
не представительница прекрасного пола — 
И. Сластенова,—одна справившаяся с про
ведением игры, второго судью наверняка 
пришлось бы отправить в медвытрезвитель...

— Наталья, что судейство 
для вас — профессия или 
хобби?

— Это составная часть 
хоккея. Я провела несколь
ко сезонов в травяном Хок
кее и увлеклась судейством 
основательно. Конечно же, 
профессией его считать бес
смысленно, так как все су
дьи либо где-то работают, ли
бо числятся. Я, например, 
работаю тренером в подрост
ковом клубе. Так что это, 
скорее, хобби.

— Насколько я знаю, в 
стране создается Ассоциация 
хоккейных арбитров СССР. 
Поможет ли она вам и ва
шим «однополчанам» стать 
профессионалами?

— На основании устава 
Федерации хоккея СССР ко
миссия В КС разрабатывает 
проект положения устава 
«АХА» о профессиональных 
судьях. Лучшие арбитры на 
конкурсной основе войдут в 
штат отдела судей федера
ции с гарантированной зар
платой, оформлением трудо
вой книжки. Разумеется, я 
бы хотела попасть в число 
избранных.

• ХОККЕЙ
Чемпионат СССР

«Автомобилист» — (Сверд
ловск) — «Динамо» (Минск) 
— 5:1 (2:0, 2.1, 1.0).

Шайбы забросили: у «Авто
мобилиста» — А. Мартемьянов 
(17-я мин.), 3. Гатаулин (20, 
бол.) В. Безукладников (24), 
С. Осипов (31), О. Старков 
(48); у «Динамо» — О. Анто
ненко (21).

Минчане приехали в Сверд
ловск из Новосибирска, где 
обыграли местную «Сибирь», а 
потому — в хорошем настрое
нии. Но хватило его белорус
ским хоккеистам лишь на пер
вые шестнадцать минут встре
чи, в течение которых они были 
очень близки к успеху, чему, 
впрочем,■ в какой-то степени 
способствовали и сами сверд
ловчане. Уже в начале матча 
хозяева четыре минуты (почти 
подряд) провели в меньшинст
ве, и только самоотверженность 
обороны и поразительно сла
бая реализация голевых ситуа
ций у минчан позволили «Ав
томобилисту» выстоять. Забе
гая вперед, замечу, что наши 
оставались в меньшинстве 
шесть раз и шайбы не пропус
тили. Минчане с неравным со
ставом оказались лишь однаж
ды тем нс менее, сразу были 
за это наказаны Гатаулиным. 
Но самой красивой была пер
вая шайба уральцев — быст
рая контратака, остроумный 
пас Гатаулина и точный бро
сок низом великолепного во

Экология культуры

ВАЛЮТА НА ДНЕ, 
или О судьбе уникального курорта и озера

Курорт «Озеро Молтаево» 
раскинулся недалеко от Ала
паевска в стороне от больших 
магистралей, в красивейшем 
месте в окружении светлых 
смешанных лесов, на берегу 
прекрасного чистого озера.

Окрестные молтаевские пей
зажи удивительным образом 
напоминают живописный мир 
Михаила Васильевича Нестеро
ва — русского художника, 
прославившего и создавшего 
в своих произведениях идеа
лы человека, ищущего в обще
нии с природой тишины и 
гармонии. О том, что озеро 
Молтаево — это место со 
своими уникальными лечебны
ми свойствами и климатом, 
известно давно и не только 
местным жителям.

Решение о строительстве 
курорта .«Озеро Молтаево» 
руководители области приняли 
в труднейшее для обескров
ленной страны время — в 1945 
году. Здесь вручную копали 
ямы под фундамент, на под
водах возили глину, камень, 
строительные материалы. Тя
желейший труд радовал лю
дей, не перестающих дивиться 
и боготворить первозданную 
красоту природы, окружаю
щую их.

Вскоре сюда стали приез
жать на лечение со всего 
Советского Союза. Место ста
ло пользоваться в народе боль
шой и заслуженной славой. 
Здоровый микроклимат в рай
оне курорта не уступает, а по 
некоторым параметрам пре
восходит климат ряда извест
ных, в том числе и южных, 
курортов страны. Этот микро
климат в сочетании с уникаль-

— Безусловно, обслужи
вать матчи высокого уровня 
сложно, ведь на льду неред
ки потасовки, как, например, 
случилось в Казани на игре 
местного «Электрона» со 
свердловчанками. Что вы 
делаете в подобных ситуаци
ях?

— Не дрожу, во всяком 
случае. Не боюсь давать пе
нальти. и хозяевам тоже. 
За откровенную грубость в 
штрафной площадке. Для 
меня пет разницы — хозяе
ва провинились или гости. А 
насколько я права — пусть 
оценивает инспектор встре
чи.

— Но ведь и проверяющие 
зачастую грешат предвзято
стью...

— Что поделаешь. Такое 
ощущение, что нам, судьям, 
порой просто не доверяют.

— Наверное, для этого 
есть какие-то основания. Как 
вы считаете, слухи о взят
ках, «проданных» играх, до
говорных ничьих имеют под 
собой почву?

— Мне трудно судить об 
этих вещах. Грешных людей 
на земле хватает. Одно сму
щает — откуда все идет?

всех отношениях Мартемьяно
ва. Не гол — сказка! А кроме 
красоты, было в этой шайбе и 
еше нечто, заставившее минчан 
окончательно растерять все 
свое стартовое преимущество и 
понять, что в Свердловске им 
не «светит» (хотя два опасных 
момента, один нз которых Аи- 
тоненко-таки использовал, они 
создали). Поняли это динамов
цы, по-видимому, настолько 
глубоко, что стали... помогать 
свердловчанам в увеличении 
счета, и после прострела Попо
ва защитник минчан Дьяконов 
в борьбе с Осиповым и Яши
ным отправил шайбу в собст
венные ворота. Гол, правда, 
записали Сергею Осипову.

— Тяжелый был матч? — 
поинтересовался я у защитника 
свердловской команды Андрея 
Скоморохи.

— Первые два периода. В 
третьем играли легко.

— Катаемся по льду актив
но, стараемся, но забиваем 
одну, две, три шайбы. Нет у 
нас исполнителей, нет бомбар
диров, кто — в Москве (Кова
лев, Андриевский, Шипицын) 
кто — в кооперативе (Черчес), 
— огорчался после встречи 
главный тренер динамовцев 
Владимир Крикунов.

Что ж. можно только посо
чувствовать еще год назад 
вполне добротной белорусской 
команде, которой, скорее всего, 
предстоит покинуть лигу силь
нейших. И дело здесь, навер
ное, даже не в отсутствии

ными лечебными грязями — 
сапромелями—поднимал на но
ги в прямом смысле тысячи 
больных людей. Здесь прини
мали больных с радикулита
ми, заболеваниями костей, 
центральной нервной систе
мы, а также заболеваниями, 
возникающими на почве ин
фекций или отравлений свин
цом, ртутью, окисью водоро
да и т. п. Последнее имеет 
важное значение для жителей 
индустриальной зоны Урала, 
Эффективность же лечения 
некоторых болезней здесь (к 
примеру, хронические проста
титы) составляла 99 процентов. 
По данным Минздрава СССР, 
на сегодня только от этого 
заболевания страдают около 
20 млн. человек. Люди всяки
ми правдами и неправдами 
стремились попасть на этот 
курорт.

За 30 лет своего существо
вания от тяжких недугов были 
избавлены тысячи людей. Из
вестно много случаев, когда 
больных доставляли на носил
ках, а покидали они «Мблтае- 
во» на своих ногах. Излечи
вали здесь и от бесплодия, 
даря женщинам радость мате
ринства. Одно это последнее 
поставило курорт в ряд уни
кальных здравниц нашей стра
ны. Причем . лечение на ме
сте «живой» грязью — сапро
мелями — гораздо эффектив
нее, чем той, что вывозится 
на курот «Самоцветы» и после 
хранения и неоднократного 
применения регенерируется.

Но это все в прошлом. А 
сегодня мы констатируем, что 
за время перестройки «жи
вой», действующий курорт 

Если кто-то дает деньги, а 
другой берет — неужели 
при этом присутствует тре
тей?

А если брать проблему в 
целом, то женский хоккей с 
мячом молод,' и сравнивать 
его с футболом или другими 
видами спорта, где, возможно, 
и бывает сдача игр, нельзя. 
Девочки пока больше играют 
в свое удовольствие — абсо
лютное большинство клубов 
первой и высшей лиг — 
команды нештатные, не по
лучающие за игры заработ
ной платы...

— Не пасуете ли вы пе
ред также нередким хамст
вом тренеров, при откровен
ных угрозах. Помните исто
рию с «Нефтяными короле
вами» из Стрежевого, ког
да их тренер выбежал на по
ле, размахивая кулаками к 
ругая судью из Березников 
так. что даже видавшие виды 
зрители, не говоря уж о хок
кеистах, смущенно перегля
нулись.

— Знаете, мне не хоте
лось бы говорить о «методах 
воспитания» судей тренера
ми играющих команд.’ Ска
жу лишь одно: мужчины,

снайперов, а, по мнению Анд
рея Мартемьянова, во внут
ренних противоречиях, в отсут
ствии единства среди игроков 
и тренеров клуба.

Чемпионат СССР 
среди юниоров

СКА — ШВСМ (Свердловск) 
— «Металлург» (Череповец) — 
9:5 (3:1, 2:2, 4:2).

Шайбы у свердловчан за
бросили — О. Зайков (2), Аз. 
Вафин, А. Яшин (2), А. Кургу
зов (3), А. Кузнецов.

Свою первую финальную 
игру за третье место в чем
пионате СССР провели восем
надцатилетние дублеры «Ав
томобилиста». Победив с круп
ным счетом, свердловчане по
лучили неплохие шансы на 
бронзовые медали чемпионата, 
и многое теперь будет зави
сеть от того, смогут лй в от
ветной игре принять участие 
ведущие хоккеисты О. Зайков,. 
А. Яшин, А. Субботин и Н. Ха
бибулин. Все эти ребята при
глашены в юношескую - сбор
ную СССР для подготовки к 
чемпионату Европы в Чехо- 
Словакии.

Ю. ОВОДОВ.

• лыжи
Солнце улыбалось с самого 

утра. На небольшой поляне 
возле лыжной базы СИЗа, ко- 

прекратил свое существование. 
Предлог был выдвинут один— 
убыточность курорта в связи 
с переходом на хозрасчет. 
Трудно понять, что же это за 
«хозяйственный расчет», если 
не сказать больше, когда уни
чтожается уникальная лечеб
ная база, создававшаяся де
сятки лет. Прекращает свое 
существование лучшая в райо
не клинико - диагностическая 
лаборатория, исчезает науч
ная документация. Под угро
зой гибели находится сегодня 
и само озеро.

С исчезновением курорта 
началось напористое наступ
ление на уникальный природ
ный остров. Вырубаются леса, 
рспахиваются заповедные лу
говины. В 80-х годах планиро
валось с южной стороны озе
ра заложить 300 гектаров ле
сов хвойных пород, теперь 
здесь совхозные поля дошли 
до самой кромки озера!

Озеро Молтаево питается 
за счет грунтовых вод, надо 
ли говорить, что применение 
минеральных удобрений на 
ближайших полях — катастро
фа для водоема и его уни
кальных грязей. Исследован
ные запасы его сапромелей— 
9,5 млн. тонн. Стоимость од
ной тонны сапромеля на ми
ровом рынке до 60 долларов, 
и цена эта будет расти. Не
сложные расчеты показывают, 
что на дне озера Молтаево 
«покоится» твердая валюта, 
богатство района. Часть этой 
суммы достаточна для того, 
чтобы строительные отечест
венные и иностранные фирмы 
бились за право из своих ма
териалов по хорошему про

будьте достойны своего вы
сокого звания—«мужчина»!

— Как реагируют на разъ
езды начальство, домашние, 
и кто финансирует поездки 
судьи-непрофессионала?

— Мой непосредственный 
начальник — член судей 
ской коллегии по хоккею на 
траве. Так что друг друга 
мы понимаем. Я не замужем, 
поэтому только мама может 
препятствовать моим регу 
лярным отлетам и отъездам 
на судейство, но за свою 
долгую хоккейную карьеру 
она, по-моему, давно привы
кла к моему постоянному от
сутствию...

— Выходит, судейство 
очень трудная профессия, 
которая вдобавок еще и пло
хо оплачивается. Так за что 
лично вы держитесь? За ка
кие «блага»?

— Поймите меня правиль
но — у нас у всех заработ
ки разные. Я тренер, кто-то 
работает инженером. Хок
кей для большинства — 
только увлечение. Зачем ему 
изменять? ■

— Удачного сам, Наталья, 
судейства н в дальнейшем. 
И главное пожелание — что
бы партнеры по судейству 
попадались вам всегда трез
вые. Чтобы работать не за 
двоих. Мужчины, и то теря
ют за матч не один кило
грамм, а что говорить о жен
щинах...

— Так это же хорошо 
(смеется). Значит, нс растол
стею... А то мамины плюшки 
и выпечка не дают покоя.

Р. ДАРЬИН, 
Е. ЛАРИНА.

Нижний Новгород — 
Свердловск.

торая находится в Юго-Запад
ном лесопарке, собралось не
обычайно много взрослых и 
детей в спортивных костюмах. 
В этот день райком профсою
за работников государствен
ных учреждений Ленинского 
района проводил соревнова
ния по лыжам на приз закры
тия зимнего сезона.

В гонках вместе со своими 
детьми участвовали 70 работ
ников из девяти организаций: 
городского управления Пром
стройбанка, областного уп
равления Госстраха, отдела 
цен и автобазы облисполкома, 
главного управление Цент
рального банка, Центра по на
числению пенсий, финансово
го отдела горисполкома, об
ластной и городской налого
вых инспекций.

Среди женщин, бежавших 
на 3 км, победила С. Рангуло- 
ва из городского управления 
Промстройбанка, у мужчин 
гонку на 5 км выиграл Г. Без
руков (городская налоговая 
инспекция). На дистанции 
1400 м отличился Костя Похо- 
луев.

Председатель райкома проф
союза Л. Шуленко вручила 
призы победителям и подарки 
всем юным лыжникам. А на 
лыжной базе и спортсменов, 
и болельщиков угощали горя
чим чаем с тортом и пирож
ками. Лыжный праздник удал
ся на славу!

С. ТАГИЛЬЦЕВ.
Свердловск.

екту строить не просто курорт, 
а курот высшего класса с соб
людением всех предохрани
тельных мероприятий, а так
же туристический центр для 
советских и даже иностранных 
граждан. Лечение и отдых на 
таком курорте принесет толь
ко Алапаевскому району, а 
значит, и области, постоянный 
валютный доход.

Пока еще есть возможность 
в рамках Алапаевского района 
создать экологически чистую 
зону на Урале, — необходимо 
бороться за создание такой 
зоны. Давно созрела необхо
димость создания на террито
рии Алапаевского района На
ционального парка, Это луч
шее, что придумало человече
ство в своих взаимоотношени
ях с природой. Лучшее, что 
дает нам' возможность сохра
нить ее если не на века,, то 
хотя бы для ближайших поко
лений.

Национальный парк дает 
возможность прикоснуться к 
растительному и животному 
миру без ущерба для него. 
Это своеобразный музей под 
открытым небом, где тщатель
но продуманы пешеходные 
или конные маршруты, места 
стоянок и костров.

Американцы говорят о своих 
национальных парках так: «Это 
наша гордость, ничто не 
ставится выше, сбереженных 
островов природы, все мож
но измерить деньгами. но 
только парки не имеют цены».

Как и не имеет ее уникаль
ная красота озера Молтаево, 
к которому сегодня необходи
мо обратить пристальное вни
мание не только тех, кто жи-1 
вет на его берегах, но и тех, 
кому народ доверил власть. 
Настало время разрубить, на
конец, «молтаевский» узел, 
сделать это для нашего с вами 
будущего.

В. РОБАКЕВИЧ.
Алапаевский район.
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